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Жалобная мигом
Власти обсуждают возвращение проверок бизнеса

Евгения Перцева, Мария Колобова

В ласти обсуждают возвращение прове-
рок бизнеса в случае массовых жалоб 

покупателей. Роспотребнадзор предлага-
ет Минэкономразвития проработать такой 
вопрос. В условиях моратория на провер-
ки фактически был приостановлен надзор, 
что серьёзно беспокоит покупателей, го-
ворится в документах службы. Она может 
фиксировать сведения о наиболее массо-
вых и критических нарушениях по жало-
бам потребителей как индикатор риска, 
согласны в министерстве и аппарате ви-
це-премьера Дмитрия Григоренко. А зна-
чит, и проводить выездной контроль.

Роспотребнадзор выступает за воз-
вращение проверок бизнеса в том слу-
чае, если покупатели начали массово 

жаловаться на предприятие. Такой кри-
терий риска служба предлагает прора-
ботать Минэкономразвития — ведом-
ство отвечает за реформу надзорной 
деятельности. Об этом говорится в до-
кументах Роспотребнадзора, с которы-
ми ознакомились «Известия». Ведомство 
подготовило доклад о правоприме-
нительной практике закона о защи-
те прав потребителей, в частности его 
ст. 16 («Недопустимые условия догово-
ра, ущемляющие права покупателей...»).

Так, например, за последние 10 лет — 
с 2013 по 2022 год — служба выявила 
более 56 тыс. нарушений этой статьи. 
Их максимальное количество в роз-
ничной торговле — 15,1 тыс. случа-
ев, в финансовых услугах — 
9,5 тыс. 
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Форуму и миру
Главные посылы выступления Путина на сессии клуба «Валдай»

Валентин Логинов, Алёна Нефёдова

Россия выступает за открытый, вза-
имосвязанный и безопасный мир — 

так Владимир Путин сформулировал 
принципы построения справедливой 
многополярности во время выступле-
ния на сессии дискуссионного клуба 
«Валдай» в Сочи 5 октября. Президент 
общался с участниками пленарного 
заседания 3 часа 40 минут и ответил 
на главные вопросы о внешней поли-
тике страны — об Украине, о недопу-
ске Москвы к расследованию терак-
тов на «Северных потоках», пересмотре 
ядерной доктрины, Карабахе и сканда-
ле с нацистом в канадском парламен-
те. Главные заявления президента РФ — 
в материале «Известий».

Президент России Владимир Путин 
в обращении к участникам заседания 
дискуссионного клуба «Валдай» сфор-
мулировал шесть принципов образа 
справедливой многополярности, ко-
торые будут способствовать обеспе-
чению безопасности и развитию для 
всех участников международного со-
общества.

— Первое. Мы хотим жить в откры-
том, взаимосвязанном мире, в кото-
ром никто и никогда не будет пытать-
ся возводить искусственные барьеры 
на пути общения людей, их творческой 
реализации и процветания. Должна 
быть безбарьерная среда — вот к чему 
надо стремиться, — заявил он.

Кроме того, Россия рассматрива-
ет многообразие мира как фундамент 
развития государств. «Навязывание 
любой стране или народу, как им жить, 
как чувствовать себя, должно быть за-
прещено. Только настоящее культур-
ное и цивилизационное многообразие 
обеспечит благо людей и баланс инте-
ресов», — подчеркнул пре-
зидент РФ.

В нерасплатном долгу
С начала года банкротами признали 250 тыс. россиян

Роза Алмакунова

С уды за девять месяцев этого года при-
знали банкротами 249,9 тыс. граж-

дан, следует из данных Федресурса 
(есть у «Известий»). Темпы прироста ко-
личества дефолтов продолжают замед-
ляться, однако в абсолютном выраже-
нии их число всё ещё остаётся высоким. 
Механизм избавления от долгов через 
суд — это эффективный инструмент, од-
нако он несёт и риски — например, слож-
ности с оформлением кредитов в буду-
щем, отметили эксперты.

За январь–сентябрь этого года суды 
признали несостоятельными 249,9 тыс. 
граждан, включая индивидуальных 
предпринимателей. Это на 28,8% больше 
по сравнению с аналогичным периодом 
2022-го, следует из данных Федресур-
са, которые проанализировали «Изве-
стия». Темпы роста банкротств физлиц 
продолжают замедляться из года в год. 
Например, за девять месяцев прошло-
го года количество дефолтов росси-
ян увеличилось на 41,2% (до 194,1 тыс.) 
по сравнению с таким же периодом 2021-
го. А в январе–сентябре 2021-го к панде-
мийному 2020-му этот показатель под-
скочил на 78,4% (до 137,4 тыс.).

Однако в абсолютном выражении 
прирост количества банкротств граж-
дан через суды всё ещё очень высокий. 
Ежемесячно в России несостоятельны-
ми становятся уже около 30 тыс. чело-
век, и это довольно много, подчеркнул 

руководитель Федресурса Алексей Юх-
нин. По его словам, действия законода-
теля способствуют сохранению спроса 
на эту схему избавления от долгов. Так, 
например, в этом году приняты законы, 
которые защищают права должников — 
собственников жилья, а также увеличи-
ваются предельные сроки реструктури-
зации долгов в банкротной процедуре.

Тройку лидеров по абсолютно-
му количеству дефолтов физлиц воз-
главили Московская область, Москва 
и Краснодарский край. Количество бан-
кротств граждан в этих субъектах до-
стигло 12,6 тыс., 12,1 тыс. и 11,8 тыс. соот-
ветственно. Далее в рейтинге следуют 
Свердловская область и Башкирия. От-
мечается, что основную часть процедур 
несостоятельности (96,6%) по-прежнему 
инициируют сами граждане, а оставши-
еся — конкурсные кредиторы и налого-
вая служба.

Всего, по данным Федресурса, с мо-
мента создания института судебного 
банкротства физлиц в октябре 2015-го 
несостоятельными признаны уже бо-
лее 1 млн россиян.

По итогам девяти месяцев ко второ-
му механизму были допущены 7,96 тыс. 
человек, что на 69,5% больше, чем годом 
ранее, следует из данных Федресурса. 
Отказы в 2023-м получили 3,1 тыс. заяви-
телей, что только на 2% меньше, чем го-
дом ранее.

Всего с сентября 2020-го по сентябрь 
нынешнего к внесудебному банкрот-
ству получили доступ 21,5 тыс. физ-
лиц с суммой долга 7,39 млрд рублей. 
15,7 тыс. процедур с долгом 5,42 млрд за-
вершены. За три года отка-
зы выдали 16,5 тыс. граждан.

Оглушительный эффект
Когда войска получат системы РЭБ «Былина»

Алексей Рамм, Богдан Степовой

Во о ру жё н н ы е с и л ы Ро сс и и 
в 2025 году получат новые ком-

плексы радиоэлектронной борьбы 
РБ-109 «Былина». Эта система с эле-
ментами искусственного интеллек-
та объединяет средства РЭБ в еди-
ный контур, анализирует обстановку 
в районе боевых действий и само-
стоятельно решает, как организо-
вать подавление целей. Эксперты 
отмечают, что применение «Были-
ны» улучшит взаимодействие ком-

плексов радиоэлектронной борьбы 
на поле боя, значительно повысив 
их эффективность.

Новые комплексы радиоэлек-
тронной борьбы (РЭБ) «Былина» в на-
стоящий момент проходят опытную 
эксплуатацию в войсках. Она долж-
на завершиться в 2024 году. Если 
комплексы подтвердят свои высо-
кие характеристики, в 2025 году они 
начнут поступать в подразделения 
Вооружённых сил РФ, сообщили 
«Известиям» источники в россий-
ском военном ведомстве.

Ранее Минобороны РФ сообща-
ло, что «Былину» впервые испыта-
ли в ходе учений «Запад-2017». Там 
комплексы РЭБ были задействова-
ны в целях дезорганизации системы 
управления условного противника.

На манёврах в сложной радиоэ-
лектронной обстановке действова-
ли около 20 тыс. военнослужащих, 
до 70 самолётов и вертолётов и око-
ло 250 танков. Это позволило про-
верить работу «Былины» в услови-
ях, максимально близких 
к боевым.
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Система сдержки
ВС РФ уверенно противостоят противнику под Артёмовском

Юлия Леонова, Андрей Фёдоров

Российские подразделения 5 октя-
бря отбили две атаки на донецком 

направлении, сообщили в Миноборо-
ны РФ. Противник в этих боях потерял 
до 210 боевиков и 14 единиц техники. 
Сейчас украинские войска с новой си-
лой атакуют Клещеевку на артёмов-
ском направлении, но российские бой-
цы уверенно удерживают свои позиции. 
В то же время подразделения ВДВ на за-
порожском направлении вернули часть 
территории под Вербовым и закрепля-
ются там, сообщили источники «Изве-
стий». Эксперты считают, что усиленные 
атаки украинских боевиков на донец-
ком направлении приведут лишь к ещё 
большим потерям. Также 5 октября ми-
нистр обороны РФ Сергей Шойгу про-
верил работу по боевой подготовке ре-
зервных полков на полигонах Южного 
военного округа.

На донецком направлении россий-
ские военнослужащие отбили две ата-
ки в районе населённых пунктов Крас-
ногоровка и Первомайское ДНР. Также 
нанесено поражение войскам и технике 
противника в районе Новомихайловки.

— Потери противника за сутки со-
ставили до 210 военнослужащих уби-
тыми и ранеными, четыре боевые 
бронированные машины и шесть ав-
томобилей, — рассказал официальный 
представитель Минобороны РФ гене-
рал-лейтенант Игорь Конашенков.

Кроме того, в ходе контрбатарейной 
борьбы поражены артиллерийская си-
стема M777, самоходные артиллерий-
ские установки «Акация» и «Гвоздика», 
гаубица Д-20.

Также на запорожском направлении 
нанесено поражение подразделению 
65-й механизированной бригады ВФУ 
в районе Работино, сообщили в Мино-
бороны России.

За последние сутки российские 
подразделения Воздушно-десантных 
войск смогли отбросить украинские 
силы на линии Новопокровка — Вербо-
вое, рассказали источники «Известий», 
знакомые с ситуацией. В ходе успеш-
ного наступления были взяты несколь-
ко позиций. В настоящее время бойцы 
ВДВ закрепляются на них.

В то же время, по словам собесед-
ника издания, со вчерашнего дня укра-
инское командование ввело в бой зна-
чительные силы в районе Клещеевки 
возле Артёмовска. ВФУ пытаются взять 
российские позиции в районе желез-
ной дороги. На момент написания ста-
тьи все атаки были отбиты, российские 
войска уверенно удерживают северо-
восточную часть населённого пункта.

Сложившуюся ситуацию собесед-
ники издания связывают с перебро-
ской наиболее боеспособных укра-
инских сил из Запорожья в район 
Артёмовска.

По сводкам из зоны СВО видно, что 
у вооружённых формирований Украи-

ны не получается добиться тех резуль-
татов контрнаступления, о которых 
они постоянно заявляли, рассказал 
«Известиям» военный эксперт Васи-
лий Дандыкин.

— Украинские боевики несут боль-
шие потери на всех направлениях, 
а также торопятся, допуская из-за это-
го огрехи, — объяснил он. — В районе 
Клещеевки ВС РФ на высотах, ВФУ — 
в низине. Я думаю, что это очередная 
акция, которая ничем не закончит-
ся, кроме того, что они понесут ещё 
большие потери. А дальше Запад рас-
считывает, что погода будет получ-
ше, но она также может и ухудшиться 
за неделю. Например, начнётся сезон 
дождей. Видно, что контрнаступление 
начинает затихать. ВФУ сейчас нужно 
идти в оборону, но пока непонятно, как 
это у них получится.

Министр обороны России Сергей 
Шойгу 5 октября в штабе Объеди-
нённой группировки войск заслушал 
доклады командующих по текущей 
обстановке и планы дальнейших дей-
ствий, сообщили в военном ведомстве.
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Оглушительный эффект
A Эффективность применения 

средств РЭБ под управлени-
ем «Былины» повысится на 30–40%, рас-
сказал «Известиям» военный эксперт 
Виктор Мураховский.

— С «Былиной» любая группировка 
РЭБ будет действовать сетецентрич-
но, — объяснил он. — Она позволит 
более точно и эффективно приме-
нять комплексы, которые работают 
по различным диапазонам, радио-
средствам и РЛС противника, в том 
или ином районе. И что важно — со-
гласовывать их работу. Сейчас ради-
оразведка обнаруживает цели, ком-
плексы радиоборьбы подавляют их, 
но действия не всегда согласованы. 
Например, может получиться так, что 

в радиусе действия не смогут исполь-
зоваться свои беспилотники. «Были-
на» поможет согласовать по времени, 
месту и цели применения задейство-
ванные системы вооружения в нуж-
ном районе.

Эксперт также отметил, что элемен-
ты искусственного интеллекта, зало-
женные в «Былине», помогут решить, 
какие средства РЭБ, по какой схеме, 
на каких частотах и с какой мощно-
стью надо задействовать против тех 
или иных целей.

Комплекс РЭБ РБ-109А «Былина» 
монтируется на пяти грузовых маши-
нах высокой проходимости. Эта компо-
новка позволяет разместить не толь-
ко электронную аппаратуру, средства 

связи, но и всё необходимое оборудо-
вание для жизнеобеспечения экипа-
жей.

Такой подход должен максималь-
но облегчить их работу в полевых ус-
ловиях. Прибыв в назначенное место, 
солдаты и офицеры тут же могут при-
ступить к выполнению боевого зада-
ния.

A Среди других ключевых 
принципов — максималь-

ная представительность, всеобщая 
безопасность и прочный мир на осно-
ве взаимного уважения интересов всех 
участников международного сообще-
ства, справедливость для всех и рав-
ноправие потенциалов разных стран.

Фактически Владимир Путин сфор-
мулировал образ будущего миропо-
рядка, к которому стремится Россия. 
Главная задача в этом направлении, 
считает глава государства, — отказ 
от блокового подхода, который мож-
но считать наследием колониальной 
эпохи и холодной войны.

Страны Запада, «особенно коллеги 
из США», продолжил российский ли-
дер, произвольно устанавливают «пра-
вила», подменяя ими международное 
право, и продолжают поучать «кто 
и как должен их исполнять».

— Вы кто такие вообще? Какое 
вы имеете право кого-то предупреж-
дать? Это просто удивительно. Может, 
тем, кто так говорит, может быть, вам 
самим пора избавиться от спеси, пере-
стать вести себя по отношению к ми-
ровому сообществу <...>. Хочется так 
и сказать: протрите глаза, эта эпоха 
давно закончилась и никогда больше 
не вернётся, никогда, — заявил Путин.

В этом смысле логичным выглядит 
расширение состава Совета Безопас-

ности ООН, куда должны войти страны, 
«которые приобретают значительный 
вес в международных делах», сказал 
Путин. Среди таких государств пре-
зидент перечислил Индию, Бразилию 
и ЮАР.

Также президент напомнил, что 
в концепции внешней политики Рос-
сии наша страна рассматривается как 
самобытное государство-цивилиза-
ция. Вместе с тем в мире существует 
множество цивилизаций, и РФ исхо-
дит из того, что «ни одна из них не луч-
ше и не хуже другой».

На фоне развития идеи многополяр-
ности происходит активизация взаи-
модействия России и Китая, отметил 
в разговоре с «Известиями» Фэн Шао-
лэй, директор Центра по изучению Рос-
сии Института гуманитарных и соци-
альных наук Восточно-Китайского 
педагогического университета, кото-
рый на заседании задал вопрос Влади-
миру Путину.

— Сегодня Россия и Китай играют 
большую роль в текущем мироустрой-
стве. Мы делаем это вместе. Я думаю, 
что мы не только занимаемся защитой 
интересов своих наций, мы беспоко-
имся об общем будущем, которое нас 
ждёт. Это хороший исторический шанс, 
чтобы мы могли ещё больше углубить 
наше взаимопонимание и взаимодей-
ствие с РФ, — отметил он.

�� О ЯДЕРНОМ ОРУЖИИ

Владимир Путин заявил, что не ви-
дит причин пересматривать россий-
скую военную доктрину в части при-
менения ядерного оружия, поскольку 
ни одно государство не применит его 
против РФ.

— Хочу заверить всех, что на сегод-
няшний день ответ является абсо-
лютно неприемлемым для любого по-
тенциального агрессора. Потому что 
с момента обнаружения старта ракет, 
откуда бы это ни исходило <...>, в ответ-
но-встречном ударе в воздухе появит-
ся такое количество, столько сотен на-
ших ракет, что шансов на выживание 
ни у одного противника не останется, — 
заверил Путин.

При этом президент отметил, что 
работа над оружием, которое ранее 
было анонсировано, находится в за-
вершающей стадии. «Мы фактически 
закончили работу над “Сарматом”, над 
сверхтяжёлой ракетой. Вопрос в том, 
что нам нужно просто уже чисто адми-
нистративно-бюрократически закон-
чить некоторые процедуры, перейти 
к их массовому производству и поста-
новке на боевое дежурство. И мы сде-
лаем это в ближайшее время», — зая-
вил глава государства.

Вместе с тем, подчеркнул Путин, 
утверждение, что «мы чрезмерно тра-

тим много денег на пушки и забыли про 
масло», неверно — все взятые на себя 
социальные обязательства государ-
ство исполняет.

Россия — одна из немногих стран, 
которая может похвастаться профици-
том бюджета, что позволяет ей застра-
ховаться от непредвиденных расходов, 
сказал «Известиям» зампред комите-
та ГД по промышленности и торговле 
Александр Спиридонов. Такие цифры 
демонстрируют, что на «фоне стреми-
тельно приближавшегося краха эко-
номической системы США макроэко-
номическая позиция России весьма 
устойчива», подчеркнул он.

�� ОБ УКРАИНЕ И ЕЁ 
ПОДДЕРЖКЕ ЗАПАДОМ

Обсудили и поддержку Украины 
странами Европы и США. Так, если 
в Вашингтоне случилась «заминка» 
из-за ситуации в Конгрессе, свою под-
держку может нарастить Европа. Впро-
чем, и заминка в Штатах носит, ско-
рее, политико-технический характер 
из-за проблем с бюджетом, который 
им предстоит сбалансировать, счита-
ет президент. Сделать это они могут 
за счёт сокращения поставок на Укра-
ину или урезания социальных расхо-
дов. Однако наиболее вероятно, день-
ги просто «напечатают ещё».

При этом, если в США рост экономи-
ки достигает 2,4% ВВП, то в Европе дела 
обстоят гораздо хуже. В 2021 году они 
демонстрировали 4,9%, сейчас — 0,5%. 
Кроме того, многие производства Ев-
ропы закрылись и переехали за оке-
ан. Это отчасти сказалось и на насе-
лении европейских стран, потому что 
их уровень жизни снижается — за по-
следние месяцы он сократился на 1,5%. 
Тем временем реальные доходы насе-
ления в РФ выросли больше чем на 12%.

Коснулся президент и темы кон-
трнаступления Украины, которое 
не приносит результатов, несмотря 
на то что оно длится несколько меся-
цев.

— Только с 4 июня украинские под-
разделения потеряли уже свыше 
90 тыс. человек. Это санитарные, без-
возвратные потери. 557 танков, почти 
1900 бронемашин различного класса, — 
привёл данные Путин.

�� О СКАНДАЛЕ В КАНАДСКОМ 
ПАРЛАМЕНТЕ

Отвечая на вопрос об овациях канад-
ских парламентариев бывшему члену 
дивизии СС «Галичина» Ярославу Хун-
ке (Гунько), Владимир Путин сказал, 
что ожидал этого вопроса и подгото-
вился к нему. Президент действитель-
но достал конспект, в котором были за-

писаны цитаты спикера парламента 
Канады Энтони Роты.

Путин напомнил, что дивизия, в ко-
торой служил Хунка, была создана 
в 1943 году для уничтожения мирного 
населения, и «нюрнбергский процесс, 
не мы [...], объявил дивизию СС “Гали-
чина”, в которой служил этот укра-
инский нацист, преступной и ответ-
ственной за геноцид евреев, поляков 
и другого мирного населения».

Рота, уверен президент, не мог 
не понимать, на чьей стороне в годы 
Второй мировой войны сражался Хун-
ка, если он вёл борьбу против русских.

— [...] Если он не знает, что во время 
войны против России сражался Гит-
лер и его приспешники, то он идиот. Он, 
значит, просто в школе не учился. [...] 
А если он знает, что этот человек сра-
жался на стороне Гитлера, и называет 
его героем Украины и героем Канады, 
то он негодяй, — сказал Путин.

�� О СТАТУСЕ НАГОРНОГО 
КАРАБАХА

Владимир Путин прокомментировал за-
явление главы Евросовета Шарля Ми-
шеля, что РФ якобы предала армян, рус-
ской пословицей. «У нас в народе говорят: 
“Чья бы кобыла мычала, а твоя молчала”. 
Корова, кобыла — не важно. Животное, 
короче, какое-то», — ответил президент.
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ПОДМЕНИТЬ ПОРЯДКОМ. КАКИМ ПО-
РЯДКОМ? ОСНОВАННЫМ НА НЕКИХ ПРА-
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ЧУШЬ. ВСЁ ВРЕМЯ ЗВУЧИТ «ВЫ ДОЛЖНЫ, ВЫ ОБЯ-
ЗАНЫ, МЫ ВАС ПРЕДУПРЕЖДАЕМ». ВЫ КТО ТАКИЕ 
ВООБЩЕ?

« МИР БУДУЩЕГО — ЭТО МИР 
КОЛЛЕКТИВНЫХ РЕШЕНИЙ, ПРИ-
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КОТОРОМ ОНИ НАИБОЛЕЕ ЭФФЕКТИВНЫ, 
ТЕМ СОСТАВОМ УЧАСТНИКОВ, КТО СПОСО-
БЕН ВНЕСТИ ЗНАЧИТЕЛЬНЫЙ ВКЛАД В УРЕ-
ГУЛИРОВАНИЕ КОНКРЕТНОЙ ПРОБЛЕМЫ

« БЛАГОПОЛУЧИЕ ЕВРОПЫ БЫЛО 
ОСНОВАНО НА ДЕШЁВЫХ ЭНЕР-
ГОНОСИТЕЛЯХ ИЗ РОССИИ. 

УТРАТИВШАЯ ЗНАЧИТЕЛЬНУЮ ЧАСТЬ СУ-
ВЕРЕНИТЕТА ЕВРОПА ВЫНУЖДЕНА БЫЛА 
ВСТАТЬ В ХВОСТ СВОЕМУ СУВЕРЕНУ. И ПО-
СЛЕДОВАТЬ ЗА ЕГО ПОЛИТИКОЙ

« В ОТВЕТЕ НА ВОПРОС: 
«КТО ЖЕ ВИНОВАТ В ТЕ-
РАКТЕ НА СП-2?» НУЖНО 

НАЙТИ, КТО ЗАИНТЕРЕСОВАН. ЗАИН-
ТЕРЕСОВАН ВАШИНГТОН, А ЧЬИМИ 
РУКАМИ ОН ЭТОГО ДОБИЛСЯ — НЕ 
ИМЕЕТ ЗНАЧЕНИЯ
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Испытанное потрясение

Дмитрий Корнев

Военный эксперт

В России успешно завершены испыта-
ния ракеты «Буревестник». Об этом 

5 октября на пленарной сессии Меж-
дународного дискуссионного клуба 
«Валдай» рассказал Владимир Путин. 
Президент особо подчеркнул, что это 
«крылатая ракета глобальной дально-
сти с двигательной ядерной установ-
кой».

Глава государства не случайно от-
метил эту техническую особенность 
изделия — такой ракеты нет ни у кого 
в мире. Мы стали первыми. Рабо-
ты над летательными аппаратами 
с ядерным двигателем велись с 1950-
х годов. Россия успешно завершила 
эту программу.

В чём уникальность «Буревестни-
ка»? Прежде всего в том, что ядерно-
го топлива хватит на несколько ме-
сяцев работы. То есть ракета может 

очень долго патрулировать в воздухе, 
ожидая дальнейших команд.

«Буревестник» взлетит и уйдёт 
в район ожидания. Причём он может 
быть протяжённостью в тысячи ки-
лометров. На боевом дежурстве ра-
кета сможет находиться очень дол-
го — недели и даже месяцы, ожидая 
координаты цели. После их получе-
ния начнёт атаку.

Причём сбить её практически не-
возможно. Она будет обходить лю-
бые зоны противовоздушной или 
противоракетной обороны. Ядерная 
энергетическая установка позволит 
это сделать, ей не надо будет лететь 
к цели по кратчайшей траектории, 
экономя топливо.

Можно предположить, что созда-
ние такой ракетной системы стало 
возможным благодаря работе отече-
ственных ядерщиков в 90-е и нуле-
вые годы. В это время был совершён 
прорыв в создании малогабаритных 
ядерных реакторов. Учёным и инже-
нерам удалось создать модель, кото-
рая может размещаться на компакт-
ных ядерных аппаратах — и не только 
летающих, но и плавающих. Доста-
точно вспомнить проект беспилот-
ного ядерного аппарата «Посейдон». 
Это близкие по технологиям изделия.

Конечно, не стоит забывать и о со-
ветском заделе в этой области — нам 
досталось хорошее наследство.

При разработке «Буревестни-
ка» были проведены уникальные 
по своей сложности испытания. По-

нятно, что любая авария такой ра-
кеты может привести к радио-
активному заражению больших 
территорий.

По этой причине испытания ре-
ального образца «Буревестника» 
проходили на военном атомном по-
лигоне РФ, который расположен 
на архипелаге Новая Земля.

Впервые о создании «Буревестни-
ка» Владимир Путин упомянул 1 мар-
та 2018 года, выступая с посланием 
Федеральному собранию. Тогда же 
он рассказал о новой тяжёлой меж-
континентальной ракете «Сармат», 
комплексе лазерного оружия «Пе-
ресвет», гиперзвуковом «Кинжале», 
а также беспилотном ядерном аппа-
рате «Посейдон». Это те системы воо-

ружения, которые способны обеспе-
чить стратегический баланс в мире 
на десятилетия вперёд.

Причём «Буревестник» — это уни-
кальная система ядерного сдержи-
вания. Делали его не для нападения. 
Важно другое: он способен обеспе-
чить гарантированное нанесение 
удара по агрессору, использовавше-
му ядерное оружие.

Выбор есть

Константин Косачев

Зампред Совета Федерации

Ф ундаментальное выступление пре-
зидента на пленарной сессии юби-

лейного, XX заседания Международного 
дискуссионного клуба «Валдай». По сути, 
Владимир Путин говорил не только как 
российский лидер, но и как вырази-
тель интересов мирового большинства. 
Ведь речь шла не просто о судьбах Рос-
сии, а о глобальной трансформации, ко-
торая уже происходит на наших глазах.

И глава государства видит её в ка-
тегориях цивилизаций: есть россий-
ская цивилизация, как она определе-
на в Концепции внешней политики 
России. И её невозможно свести 
к одному знаменателю, но её нель-
зя и разделить. Она существует в це-
лостности, в духовном и культурном 
богатстве своего многообразия. И, что 
не менее важно, это та модель, по ко-
торой может существовать весь мир.

Есть и другие цивилизации. И ос-
новные качества цивилизационной 
модели сосуществования этносов 
и культур — многообразие и самодо-
статочность.

Но ключевое: Путин не считает 
конфронтационную перспективу не-
избежной и обязательной. Столкнове-
ние цивилизаций — не обречённость 
мирового сообщества, как предска-
зывал социолог и политолог Сэмю-
эл Хантингтон, а скорее рукотворный 
процесс, если вспоминать, что этот 
теоретик говорил о перспективном 
конфликте «West against the rest»: «За-
пад против всех остальных».

Фактически именно это и произо-
шло и определяло мировые процес-
сы столетиями. Благосостояние За-
пада, который веками доминировал, 
было достигнуто за счёт ограбления 
всей планеты, подчёркивает Путин. 
Но эта эпоха подходит к своему концу: 
мир слишком сложен и многообразен, 
чтобы его можно было подчинить од-
ной схеме, пусть даже за ней и стоит 
огромная мощь Запада. Военно-фи-
нансовая пирамида, высасывающая 
ресурсы из всей планеты, чем явля-
ется, по сути, западная цивилизация, 
не может остановиться сама по себе. 
И помимо этого она непременно нуж-
дается в некоем внешнем «враге», что-
бы обеспечивать сплочённость своих 
рядов и диалектику своего развития 
через постоянные конфликты.

Но, видимо, наступил момент, ког-
да мировое большинство накопило 
силы и решимость сменить эту пара-
дигму глобального развития в русле 
навязываемого «порядка, основанно-
го на правилах», которые пишутся За-
падом самим и под себя.

Очевидно, именно так лидер Рос-
сии определяет тот исторический 
момент, в котором мы живём сегод-
ня. В этом смысле есть отчасти пара-

доксальное совпадение его оценки 
происходящего на Украине и вокруг 
неё с теми выводами, которые дела-
ют в США и Европе. Ведь там также го-
ворят о том, что победа России пере-
вернёт всю нынешнюю конструкцию, 
которую Запад старательно выстраи-
вал после окончания холодной войны, 
по сути, занимаясь институциализа-
цией однополярности.

Владимир Путин отмечает: речь 
действительно о чём-то большем, чем 
территории — для самой большой 
страны мира они не жизненно важ-
ны. И даже не об установлении регио-
нального геополитического баланса.

Речь о принципах, на которых 
будет базироваться новое мироу-
стройство. Это не конфронтация 
ради конфронтации, не объявле-
ние глобального похода против За-
пада и не формирование мирового 
«фронта» под эти задачи. У президента 
не негативная, а позитивная повест-
ка, и он её впервые публично предста-
вил в целостном и комплексном виде, 
что, безусловно, войдёт в историю как 
«шесть принципов Путина».

Мир, каким его видит лидер Рос-
сии, базируется на:

— безбарьерной среде в широком 
смысле: без искусственных препят-
ствий для общения людей;

— многообразии, которое должно 
не просто сохраняться, а быть фунда-
ментом всеобщего развития;

— максимальной представительно-
сти: «Мир будущего — это мир коллек-
тивных решений»;

— всеобщей безопасности и проч-
ном мире в интересах всех без ис-
ключения государств, без блоковых 
подходов и деления народов и стран 
на сорта;

— справедливости для всех, равном 
доступе к благам развития; причём 
отказ в доступе должен рассматри-
ваться как акт агрессии;

— равноправии: больше никто не го-
тов подчиняться, ставить свои инте-
ресы и нужды в зависимость от более 
богатых или сильных.

Эти принципы, которые россий-
ское руководство выработало не в ка-
бинетной тиши, но по итогам интен-
сивного диалога с партнёрами во всем 
мире, — по сути, манифест мирового 
большинства. Цель и программа дей-
ствий во имя нового миропорядка, ко-
торый отвечает интересам всех без 
исключения государств. Без исклю-
чения — означает и для стран Запа-
да, если они откажутся от своей ци-
вилизационной спеси и продолжения 
политики диктата в отношении всех 
остальных стран и народов.

Валдайскую речь Путина ещё дол-
го будут изучать и комментировать 
не менее, чем его же Мюнхенскую 
речь 2007 года. И будет искренне жаль, 
если кто-то, как и в тот раз, увидит 
в нынешнем выступлении некий вы-
зов или конфликтный потенциал.

Валдайское выступление — принци-
пиально не об этом (как, кстати, и Мюн-
хенская речь: попробуйте перечи-
тать её с нашим сегодняшним опытом). 
Это речь «за» и «во имя», а не «против». 
И именно поэтому она точно будет 
услышана и по достоинству оцене-
на абсолютным большинством людей 
на планете, потому что отвечает их ин-
тересам и даёт справедливую, выве-
ренную и, что особенно важно, реали-
стичную цель мирового развития.

МНЕНИЕ

В Думу внесли проект об уточнении норм 
закона о выборах президента РФ

Г руппа сенаторов и депутатов внесла 5 октября в Госдуму законо-
проект, который уточняет положения закона о выборах президен-

та России. Авторами документа, в частности, выступили председатели 
комитетов Госдумы и СФ по законодательству Павел Крашенинников 
и Андрей Клишас.

  В комментарии «Известиям» Андрей Клишас отметил, что докумен-
том предлагается внести ряд изменений юридико-технического ха-
рактера. Согласно законопроекту, фото- и видеосъёмка на избира-
тельных участках должна исключать нарушение тайны голосования 
и контроль за волеизъявлением избирателей. Кроме того, должна быть 
сохранена конфиденциальность персональных данных, которые со-
держатся в списках избирателей и иных документах.

  Законопроектом предлагается установить предельную стоимость 
изготовления агитационных материалов в размере 2% от прожиточно-
го минимума на душу населения в России на единицу продукции (сей-
час верхний предел 100 рублей). Например, с учётом уровня прожиточ-
ного минимума в 2023 году (14 375 рублей) верхний предел стоимости 
агитационного материала равняется 287,5 рубля.

  Инициатива парламентариев закрепляет в законе положение о том, 
что при проведении предвыборной агитации не допускается использо-
вание сайтов, доступ к которым ограничен Роскомнадзором.

  Законопроектом предлагается с учётом онлайн-голосования вне-
сти изменения в порядок распределения бумажных избирательных 
бюллетеней. Сейчас по каждому участку их количество не может пре-
вышать более чем на 0,5% число зарегистрированных избирателей 
и не может составлять менее 70% от числа граждан, включённых в спи-
сок избирателей на этом участке. Авторы предлагают делать исклю-
чение при проведении в регионе ДЭГ. В этом случае количество пе-
редаваемых избирательных бюллетеней определяется решением 
избирательной комиссии субъекта РФ.

  Согласно действующему избирательному законодательству, выбо-
ры главы государства должны состояться в середине марта 2024 года.
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Российский лидер напомнил, что 
РФ в течение 15 лет предлагала Арме-
нии пойти на компромисс и вернуть 
Азербайджану пять районов вокруг 
Карабаха, два оставить за собой и та-
ким образом сохранить территориаль-
ную связь с Карабахом.

К слову, на проходящем 5 октября 
в Гранаде саммите Европейского по-
литического сообщества премьер-ми-
нистр Армении Никол Пашинян под-
писал декларацию, в которой вновь 
признал площадь Азербайджана 
в 86,6 тыс. кв. км, то есть вместе с На-
горным Карабахом. Президент Азер-
байджана Ильхам Алиев ранее отка-
зался от поездки на саммит.

— Это было только вопросом вре-
мени: когда и каким способом Азер-
байджан (после подписания Пашиня-
ном Пражского заявления в 2022 году 
о признании границ Азербайджана 
вместе с Карабахом. — «Известия») бу-
дет наводить там конституционный 
порядок в рамках конституции азер-
байджанского государства. А чего тут 
скажешь? А как на это реагировать? 
Армения признала, а мы, что должны 
делать? Не признавать? Но это же нон-
сенс, ерунда какая-то, — сказал прези-
дент.

При этом президент подчеркнул: 
несправедливо считать, что Пашинян 
был приведён к власти в Армении, что-

бы сдать Карабах. Пашиняна избрал 
армянский народ, отметил Путин.

�� О РАССЛЕДОВАНИИ 
ПО «СЕВЕРНЫМ ПОТОКАМ»

Россию продолжают не допускать 
к расследованию терактов на «Север-
ных потоках», заявил Путин. При этом 
он напомнил, что незадолго до взрывов 
на объекте глава США Джо Байден пу-
блично говорил о планах сделать всё 
возможное, чтобы поставки россий-
ских энергоносителей в Европу оста-
новились.

— Разрушение этих инфраструктур-
ных объектов является актом между-
народного терроризма. Нас не допуска-
ют к расследованию, несмотря на наши 
предложения и многократные призы-
вы сделать это, — напомнил он.

При этом одна нитка «Северного по-
тока-2» не повреждена, и по ней можно 
поставлять 27,5 млрд куб. м газа в Ев-
ропу, однако Германия не делает это-
го, потому что им это запрещает делать 
«вашингтонский обком».

Россия же продолжает исполнять 
свои обязательства перед контра-
гентами в Европе и поставлять энер-
гоносители через «Турецкий поток», 
на который, по его словам, также наце-
лены украинские экстремисты, указа-
ния которым дают англоговорящие ку-

раторы. К слову, объяснил президент 
и продолжающиеся поставки газа че-
рез территорию Украины.

— Мы деньги платим [за транзит 
по территории Украины], потому что 
это транзитная страна, а поставляем 
транзитом через Украину только пото-
му, что мы исполняем наши контракт-
ные обязательства перед контраген-
тами в Европе, — сказал он.

Также Путин опроверг заявле-
ния Кишинёва, что Молдавия больше 
не покупает российский газ. Он при-
знался, что весьма удивлён подобны-
ми заявлениями, поскольку «Газпром» 
как поставлял, так и поставляет ресур-
сы в республику. Но вопросы с долга-
ми надо решать, добавил он. «Газпром» 
считает, что долг Молдавии состав-
ляет $709 млн, из которых сам долг — 
$433 млн, остальное — пени. Кишинёв 
же признаёт долг в $8,6 млн.

�� О ЧВК «ВАГНЕР» И ГИБЕЛИ 
ПРИГОЖИНА

Отдельно президент остановился 
на авиакатастрофе самолёта экс-главы 
ЧВК «Вагнер» Евгения Пригожина и судь-
бе военной компании. Правда, Влади-
мир Путин вновь подчеркнул, что в Рос-
сии нет таких объединений, это всего 
лишь журналистское название. Так, гла-
ва Следственного комитета Александр 

Бастрыкин доложил ему ранее об отсут-
ствии внешнего воздействия на само-
лёт, при этом в телах погибших в авиака-
тастрофе обнаружены следы от взрыва 
ручных гранат, заявил президент.

— К сожалению, на наличие алкого-
ля или наркотических средств в крови 
погибших экспертиза не проводилась, 
хотя мы знаем, что после известных со-
бытий в компании в Петербурге ФСБ 
обнаружила не только 10 млрд налич-
ными, но и 5 кг кокаина. На мой взгляд, 
надо было провести такую экспертизу, 
но она не была проведена, — сказал он.

Кроме того, помимо добровольцев 
несколько тысяч бойцов «Вагнера» под-
писали контракты с Минобороны, зая-
вил российский лидер. Военные из этой 
группы также получат социальные га-
рантии, до этого, по его словам, с ними 
расплачивались наличными.

Выступление Владимира Путина 
на пленарном заседании Международ-
ного дискуссионного клуба «Валдай» 
продлилось полтора часа. Ещё больше 
двух часов он отвечал на вопросы. Фо-
рум собрал экспертов из многих стран 
мира и подтверждает статус востребо-
ванной интеллектуальной площадки, 
отметил президент: «Валдайские дис-
куссии — это всегда отражение самых 
важных процессов мировой полити-
ки XXI века во всей их полноте и слож-
ности».

 Новости

« НЕ МЫ УСТРАИВАЛИ КРОВАВЫЙ 
ПЕРЕВОРОТ В КИЕВЕ. ВОЙНА, НА-
ЧАТАЯ КИЕВСКИМ РЕЖИМОМ 

ПРИ ПРЯМОЙ ПОДДЕРЖКЕ ЗАПАДА, ИДЁТ 
УЖЕ ДЕСЯТЫЙ ГОД. А РОССИЙСКАЯ СПЕЦО-
ПЕРАЦИЯ НАЦЕЛЕНА НА ТО, ЧТОБЫ ПРЕКРА-
ТИТЬ ЕЁ

« РОССИЯ — САМАЯ БОЛЬШАЯ СТРАНА В МИРЕ, НЕТ У НАС 
НИКАКИХ ИНТЕРЕСОВ С ТОЧКИ ЗРЕНИЯ ОТВОЁВЫВА-
НИЯ КАКИХ-ТО ДОПОЛНИТЕЛЬНЫХ ТЕРРИТОРИЙ. ЭТО 

НЕ ТЕРРИТОРИАЛЬНЫЙ КОНФЛИКТ И ДАЖЕ НЕ УСТАНОВЛЕНИЕ РЕ-
ГИОНАЛЬНОГО ГЕОПОЛИТИЧЕСКОГО БАЛАНСА, ВОПРОС ГОРАЗДО 
ШИРЕ И ФУНДАМЕНТАЛЬНЕЕ: РЕЧЬ О ПРИНЦИПАХ, НА КОТОРЫХ 
БУДЕТ БАЗИРОВАТЬСЯ НОВОЕ МИРОУСТРОЙСТВО

МНЕНИЕ
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«Испания не запрещала въезд машин 
с российскими номерами»
Посол РФ в Мадриде Юрий Клименко — о рисках конфискации автомобилей, 
сотрудничестве в энергетике и поставках оружия Украине

Семён Бойков

Испания вряд ли сможет отказать-
ся от импорта российских энерго-

ресурсов в ближайшей перспективе, 
заявил «Известиям» посол РФ в стра-
не Юрий Клименко. С января по август 
2023 года экспорт СПГ в Испанию вы-
рос на 38,5% по сравнению с аналогич-
ным периодом 2022-го, в результате 
чего Москва оказалась в тройке основ-
ных поставщиков. Вместе с тем испан-
ский бизнес недоволен антироссийски-
ми санкциями ЕС, которые лишают его 
выгодного рынка сбыта и препятству-
ют притоку российских туристов, пояс-
нил посол. Дипломат также сообщил, 
что власти королевства не ввели запрет 
на въезд автомобилей из РФ, и расска-
зал, сколько вооружений Мадрид по-
ставил Киеву.

6 октября в Испании пройдёт нефор-
мальный саммит Евросоюза, на ко-
тором будут также обсуждаться пер-
спективы членства Украины в ЕС 
и дальнейшая помощь Киеву. В конце 
августа глава МИД Украины Дмитрий 
Кулеба призвал правительство Испа-
нии предоставить больше танков, бро-
нетехники и систем ПВО. Как вы счита-
ете, планирует ли Мадрид нарастить 
поставки вооружений для Киева в бли-
жайшей перспективе? Есть ли преде-
лы военной помощи Испании Украине?

Честно говоря, меня удивляет, как 
европейцы при всей их неоколониаль-
ной гордости так безропотно терпят 
хамское отношение со стороны дея-
телей киевского режима, который, 
безжалостно кусая руки дающих, 
не снижает запросных позиций к по-
кровителям. Тот же стиль ведения пе-
реговоров применялся на встрече ми-
ниндел ЕС и Украины в Толедо в конце 
августа этого года (30–31 августа. — 
«Известия»). И ничего — европейцы 
проглотили. Да и чего уж там греха та-
ить, сотрудничество всё равно взаимо-
выгодное: одни утилизируют запасы 
своего устаревшего арсенала, продле-
вая агонию неонацистских формиро-
ваний на Украине, другие «хайпуют» 
на горе своего народа. Ничего лично-
го, только бизнес.

Возвращаясь к планам о новых по-
ставках испанского вооружения, отме-
чу: в Мадриде о них поговаривают без 
конкретики, равняясь, как и другие на-
товские столицы, в этом вопросе на Ва-
шингтон. Действуют по инструкции, 
как говорится. Вопрос в другом: чьим 
интересам отвечают эти установки — 
американским или европейским? От-
вет очевиден для любого трезво мыс-
лящего человека.

Кстати, здесь есть повод для сдер-
жанного оптимизма. Мы ясно видим, 
что всё больше испанцев, уставших 
от чёрно-белых штампов западной 
пропаганды, пытаются глубже ра-
зобраться в причинах начала СВО 
и приходят к пониманию, что постав-
ки вооружений на Украину не только 
способствуют затягиванию конфлик-
та и росту потерь, но и несут реальную 
угрозу общеевропейской безопасно-
сти.

Министр энергетики Испании Тереза 
Рибера ранее заявляла, что Евросоюз 
пока не собирается запрещать импорт 
российского СПГ. Заинтересована ли 
Россия в расширении экспорта энер-
горесурсов в страны ЕС — в частности, 
в Испанию?

Россия в принципе заинтересована 
в наращивании экспорта энергоресур-
сов — это существенный вклад в эко-
номику и благосостояние страны. Не-
смотря на призывы испанских властей 
постепенно сокращать и в перспекти-
ве отказаться от закупки наших энер-
горесурсов, Мадрид продолжает на-
ращивать импорт российского газа. 
Так, в январе–августе 2023 года сюда 
было экспортировано 53,2 тыс. ГВт·ч 
нашего СПГ, что на 38,5% больше, чем 
за тот же период 2022-го (32,7 тыс.). В ре-
зультате Россия прочно закрепилась 
на третьем месте в списке основных 
поставщиков (19,7% общего объёма; 

в 2021 году — 8,9%), а Испания превра-
тилась в крупнейшего в Европе поку-
пателя отечественного СПГ. Мадриду 
экономически невыгодно отказывать-
ся от действующего крупного долго-
срочного контракта.

Что касается в целом торгово-инве-
стиционных связей с Испанией, успеш-
но углублявшихся на протяжении 
многих лет, то мы всё-таки ещё рассчи-
тываем, что со временем возоблада-
ет логика взаимовыгодного конструк-
тивного сотрудничества. Россия от них 
не отказывается, готова и дальше под-
держивать и развивать экономическое 
взаимодействие с Испанией, в том чис-
ле в энергетической сфере, на взаимо-
выгодной основе.

Сможет ли Испания отказаться от им-
порта российских энергоресурсов?

Для испанской экономики это было 
бы большим ударом, в то время как 
Россия наглядно продемонстрировала 
всему миру способность в кратчайшие 
сроки успешно переориентировать 
свою экспортную политику не просто 
без потерь, а зачастую весьма выгодно. 
Поэтому здесь риски несопоставимы.

Но если порассуждать на заданную 
тему, то, с одной стороны, Испания из-
вестна как один из мировых лидеров 
по развитию возобновляемых источ-
ников энергии, доля которых в энерго-
балансе страны стремительно растёт 
каждый год. В 2022 году она достигла 
рекордных 42,5%. Кроме того, в русле 
общееэсовских установок власти при-
нимают меры по диверсификации по-
ставщиков энергосырья. Например, газ 
закупается у 19 стран. С другой сторо-
ны, с учётом значительной доли рос-
сийских энергоресурсов (СПГ и ядерно-
го топлива) в общем объёме испанского 
импорта сценарий с полным отказом 
от них в ближнесрочной перспекти-
ве представляется маловероятным 
и по меньшей мере крайне затрудни-
тельным логистически и затратным.

Есть ли запрос в испанском обществе 
на улучшение политических отноше-
ний с Россией?

Да. Прошлогодняя эпидемия русо-
фобии, развернувшаяся в публичном 
пространстве Испании и других стран 
Западной Европы, привела к приобре-
тению широкими слоями общества 
определённого иммунитета к анти-
российским фейкам. По собственно-
му опыту давно знаю толерантность 
и дружелюбие испанцев, в текущем 
году вновь убедился, что в местном 
обществе отсутствует русофобия.

За более чем 500-летнюю историю 
межгосударственных отношений на-
ших стран была создана такая ткань 
культурно-гуманитарных связей, ра-
зорвать которую не под силу против-
никам российско-испанской дружбы. 
Все действия еэсовских властей про-
тив нашей страны — это не более чем 
желание временщиков заработать по-
литические очки перед Вашингтоном.

В личных беседах многие предпри-
ниматели, фермеры, простые граждане 
признают, что введённые ЕС санкции 
ударили по национальным интересам 
Испании, лишили её одного из ключе-
вых рынков сбыта своей продукции 
и притока сюда российских туристов. 
Скажу больше, многие высокопостав-
ленные чиновники, в том числе ве-
тераны испанской дипслужбы, вы-
сказывают недовольство засильем 
восточноевропейских приоритетов 
в ущерб общееэсовской повестке дня. 
И голоса эти звучат всё громче в мест-
ном медиаполе.

Как санкции ударили по туристическо-
му сектору Испании? Сохраняется ли 
привлекательность страны для россий-
ских туристов?

Испания многие годы была одним 
из излюбленных и самых популяр-
ных туристических направлений для 
наших граждан. К сожалению, рос-
сийский туризм сюда сначала суще-
ственно просел в коронавирусные 
2020–2021 годы, а в 2022-м закрепился 
на крайне низком уровне из-за извест-
ных факторов — прежде всего закры-
тия прямого авиасообщения между 
нашими странами и заметного услож-
нения Мадридом визовых формально-
стей.

Так, в прошлом году Испанию посе-
тили всего около 200 тыс. россиян, что 
на 84% меньше допандемийного 2019-го 
(более 1,3 млн). Вместе с тем за первые 
шесть месяцев 2023 года сюда прибы-
ли более 155 тыс. наших туристов, что 
на 73% больше по сравнению с анало-
гичным периодом 2022-го.

Вообще-то здесь всегда дорожи-
ли туристами из России, так как, со-
гласно испанской статистике, они сла-
вятся как одни из наиболее тратящих: 
в среднем оставляют около €200 в день 
(за пребывание средний расход на че-
ловека в 2023 году составляет €1768), 
что, например, почти вдвое больше, 
чем у французов. Эти цифры говорят 
сами за себя. Ранее туризм из России 
был хорошим подспорьем для разви-
тия испанской туриндустрии, ставшей, 
по оценкам местных экспертов, одной 
из наиболее пострадавших от введён-
ных против нашей страны санкций от-
раслей экономики.

Сохраняется ли у испанцев интерес 
к России? Изменилась ли динамика об-
ращений граждан Испании на выдачу 
российских виз?

Интерес к нашей стране колоссаль-
ный. Сейчас он ещё больше, чем рань-
ше. А вот возможностей для его реа-
лизации в разы меньше: прекращено 
прямое авиасообщение, введены бан-
ковские ограничения, местные власти 
настоятельно рекомендуют воздер-
живаться от поездок в Россию. Вслед-
ствие всех этих русофобских действий 
испанский туризм в нашу страну ра-
дикально сократился. Это, в свою оче-
редь, закрепило наметившуюся ещё 
во время пандемии тенденцию к замет-
ному снижению количества обраще-
ний за визами всех типов в российские 
консульские учреждения в Испании. 
Если в 2020 году было выдано око-
ло 21 тыс. виз, то в 2022-м — в семь раз 
меньше. По итогам первых девяти ме-
сяцев этого года консульским отделом 
посольства (без учёта генконсульства 
в Барселоне) оформлено около 1,5 тыс. 
разрешений на въезд.

Государственное агентство налоговой 
службы Испании сообщало, что тамо-
женники не станут конфисковывать 
личные вещи россиян, которые прибы-
вают в ЕС на рейсах не из России. Введён 
ли запрет на ввоз в Испанию автомоби-
лей с российскими номерами?

На данный момент Испания не вво-
дила запрет на въезд сюда автотран-
спортных средств с российскими 
номерами. Хочется надеяться, что ис-
панцы, в отличие от известных дру-
гих государств — членов Евросою-
за, подойдут к этому вопросу более 
взвешенно и рационально и не станут 
применять эту абсолютно абсурдную 
одиозную меру, введение которой Ев-
рокомиссия оставила на усмотрение 
национальных компетентных орга-
нов.

A Практически каждый вто-
рой договор, который про-

анализировала служба, содержал 
условия, ущемляющие права потре-
бителей, отмечается в документах Ро-
спотребнадзора. Компании, например, 
обусловливали покупку одного това-
ра приобретением другого или учи-
тывали в договорах платные услуги 
без согласия потребителя. Кроме того, 
часть контрактов позволяла бизнесу 
в одностороннем порядке отказать-
ся и расторгнуть соглашения, также 
бывали случаи, когда предпринима-
тели устанавливали штрафы для по-
купателей.

Весной 2022 года правительство 
изменило регулирование — ввело 
мораторий на проверки бизнеса. Это 
фактически приостановило контроль 
и надзор в области защиты прав по-
требителей, указано в документах 
службы, её деятельность в основном 
была профилактической. В том числе 
поэтому Роспотребнадзор отметил 
рост недовольства среди потребите-
лей: им не нравится, что нарушителей 
не наказывают.

Но действующие ограничения над-
зорной деятельности не подразуме-
вают полного отказа от проведения 
проверок, подчеркнули «Известиям» 
в секретариате вице-премьера Дми-
трия Григоренко. Теперь в РФ реали-
зуют рискориентированный подход, 
а те компании, которые представляют 
серьёзные риски причинения вреда 
или нарушения прав граждан, попа-
дают в фокус внимания государства.

Проверки сейчас можно проводить 
либо по индикаторам риска, либо при 
угрозе причинения вреда жизни или 
здоровью потребителей, пояснил 
«Известиям» глава «Общественной 
потребительской инициативы» Олег 
Павлов. Это два разных основания, от-
метил он.

— До недавнего времени для Роспо-
требнадзора был утверждён только 
один индикатор риска, он связан с об-
наружением признаков контрафакта, 
его практически не применяют, — рас-
сказал эксперт. — Сейчас добавили не-
сколько новых оснований, которые 

связаны с маркировкой. Это неплохой 
прогресс, но идентификацией това-
ров охвачены не все виды продукции — 
это оставляет серьёзное поле для зло-
употреблений.

Индикаторов риска для контроля 
защиты прав потребителей в сфере 
услуг пока не существует, поэтому Ро-
спотребнадзор ограничен в своих воз-
можностях, подчеркнул он.

В Ассоциации компаний рознич-
ной торговли на запрос «Известий» 
не ответили.

Судя по всему, власти намерены 
исправить сложившуюся ситуацию.

— Сведения о наиболее массовых 
и критических нарушениях, в том чис-
ле связанных с жалобами потребите-
лей, могут быть учтены Роспотреб-
надзором в индикаторах риска при 
нарушении обязательных требова-
ний, — сказали в секретариате вице-
премьера.

Это позволит оперативно пре-
секать их и принимать меры реаги-
рования — вплоть до привлечения 
виновных лиц к ответственности, до-
бавили там.

— Ограничений на проведение про-
верок по индикаторам риска у нас 
нет, — сказали «Известиям» в Минэ-
кономразвития.

Поэтому Роспотребнадзор может 
учитывать массовые и критические 
нарушения, которые связаны с жало-
бами потребителей, если речь идёт 

именно о новом индикаторе риска, до-
бавили в ведомстве.

Председатель Союза потребите-
лей Пётр Шелищ считает такой подход 
весьма сомнительным. По его словам, 
эта мера может спровоцировать недо-
бросовестную конкуренцию, при кото-
рой компании начнут жаловаться друг 
на друга, отделить такие случаи от ре-
альных жалоб на практике будет не-
возможно. Союз предлагает ориенти-
роваться на количество уголовных дел, 
по которым есть реальные пострадав-
шие. Этот критерий может стать объ-
ективной основой, полагает эксперт.

Сегодня и без привлечения вино-
вных к ответственности качество 
предоставляемых услуг постепен-
но улучшается. Например, Банк Рос-
сии не наблюдает увеличения жалоб 
на договоры по кредитам, заключён-
ные в этом году, уточнили там. И это 
несмотря на существенный рост кре-
дитования, который фиксирует регу-
лятор.

Но ещё в 2022 году ситуация была 
другой. Жалобы на то, что людям на-
вязывают дополнительные услуги 
при оформлении кредитов, только 
росли: человеку могли предложить 
разные страховки, а также подписку 
на онлайн-кинотеатры, консультации 
психолога, астролога или ветеринара 
на абонентской основе и другое. В ре-
зультате набегала значительная пере-
плата, отметили в ЦБ.

— В основном люди жалуются на не-
возможность вернуть средства за на-
вязанную дополнительную услугу 
к кредитному договору, заключённо-
му год назад или ранее (более 60% жа-
лоб на навязывание дополнительных 
услуг к кредиту), — рассказали в ЦБ.

Всероссийский союз страховщи-
ков также не фиксирует роста жа-
лоб на компании отрасли в этом году, 
сказали «Известиям» в организации. 
Из тех обращений, которые поступа-
ют, наибольшее количество связа-
но с коэффициентом аварийности — 
главным образом из-за неверных 
ожиданий граждан. Поэтому бизнес 
проводит разъяснительную работу 
по этому вопросу.

Интервью Экономика и бизнес

« ДЕЙСТВУЮ-
ЩИЕ ОГРАНИ-
ЧЕНИЯ НАД-

ЗОРНОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ 
НЕ ПОДРАЗУМЕВАЮТ 
ПОЛНОГО ОТКАЗА ОТ 
ПРОВЕДЕНИЯ ПРОВЕРОК. 
ТЕПЕРЬ В СТРАНЕ РЕАЛИ-
ЗУЮТ РИСКОРИЕНТИРО-
ВАННЫЙ ПОДХОД

В ближнесрочной перспективе маловероятно, что Испания сможет отказаться 
от российских энергоносителей (на фото — завод Enagas, Барселона)

Искусственный рай

Пётр Базунов

Генеральный директор российского 
Союза переработчиков пластмасс

В мире ежегодно производится око-
ло 400 млн т пластмасс. Очевидно, 

что бурное развитие рынка было бы 
невозможно, если бы эти материалы 
не демонстрировали выдающиеся экс-
плуатационные характеристики. Сегод-
ня по объёму потребления пластико-
вых изделий на душу населения судят 
об уровне промышленного прогресса 
в конкретной стране. К примеру, в Рос-
сии этот показатель находится в пре-
делах 45 кг на человека в год, в то вре-
мя как в США даже несколько лет назад 
на человека приходилось свыше 80 кг 
полимеров в год.

Однако натиск на пластмассы на-
чался не случайно, и нынешняя миро-
вая «зелёная» повестка представляет 
собой не просто пропагандистский 
тренд, но последовательный набор 
разрабатываемых регулятивных 
мер, направленных на ограничения 
выпуска пластмасс в мире (скажем, 
в определённой его части). Под фла-
гом борьбы с пластиковым загряз-
нением планеты предлагается огра-
ничить как производство изделий 
из пластмасс, так и производство са-
мих пластмасс в первичных формах. 
Как это реализуется на практике?

Недавно появился любопытный 
документ — Программа по окружа-
ющей среде ООН (UNEP). По сути, 
это проект международного догово-
ра, ограничивающего производство 
и применение пластмасс по причине 
загрязнения ими окружающей среды. 
13–19 ноября 2023 года в столице Ке-
нии Найроби пройдёт уже 3-я сессия 
по подготовке этого международного 

юридически обязывающего докумен-
та, будет обсуждаться как раз этот 
нулевой (начальный) проект. Суть 
подходов состоит в том, чтобы под-
готовить и принять квалифициро-
ванным большинством голосов (2/3) 
договор, в соответствии с которым 
во имя борьбы с пластиковым загряз-
нением каждая страна примет на себя 
обязательства по сокращению произ-
водства и применения пластмасс.

При этом ограничения, судя 
по тексту проекта, коснутся не только 
базовых полимеров, но и тех, которые 
в своём составе содержат определён-
ные вещества и добавки, возникаю-
щие на стадии производства пласти-
ков и придающие им специальные 
эксплуатационные свойства. Эти до-
бавки, согласно документу, создают 
риск ущерба для экологии планеты. 
И тут уже просвечивает суть доку-
мента — самые прогрессивные про-
изводители пластмасс могут «выско-
чить» из-под этих ограничений, а вот, 
в частности, российская нефтехимия, 
которая вкладывает огромные сред-
ства в развитие производства пласт-
масс и пока не так стремительно, 
но всё же догоняет мировых лидеров 
этой отрасли, может вовсе оказать-
ся без рынков сбыта за рубежом в те-
чение уже трёх лет после вступления 
договора в силу.

Даже поверхностный анализ тек-
ста показывает сомнительность и ги-
потетический характер выводов 
о вреде полимеров, напоминающих 
попытку лишь обосновать существу-
ющее убеждение. Но есть ли в этом 
подходе что-либо удивительное?

«Зелёная» повестка возникла в по-
следние годы не случайно: под ма-
ской заботы об окружающей среде 
просматривается всё более очевид-
ное стремление создателей проекта 
подавить промышленный потенциал 
стран-конкурентов и дополнительно 
защитить свои рынки от их продук-
ции. Это изощрённая форма межго-
сударственной конкуренции. Плат-
формы ООН и ВТО используются 
в качестве инструмента этой поли-
тики.

Направление удара было выбра-
но не случайно — это пластмассы 
как самые функциональные, науко-
ёмкие и прогрессивные материалы, 
в которых заключён не только огром-

ный научно-технический потенци-
ал, но которые отвечают всем прин-
ципам экономики замкнутого цикла. 
Преимущество пластиков состоит 
в их функциональности, в способно-
сти быть вторично переработанными, 
что делает их наиболее экологичны-
ми материалами. Пластики характе-
ризуются также наименьшим объ-
ёмом выделения парниковых газов 
в процессе их производства и пере-
работки. Крайне низкая материало-
ёмкость, например, полимерной упа-
ковки, высокая производительность 
и способность сохранять продукты 
позволяют сдерживать рост стоимо-
сти продуктов питания. Жизнь без 
пластмасс уже немыслима.

Но в процессе реализации «зелё-
ной» повестки, имеющей абсолют-
но реальную экономическую подо-
плёку, возник тренд демонизации 
пластмасс, который был подхвачен 
и в нашей стране. До сих пор на уров-
не министерств идут рабочие обсуж-
дения возможностей отказа от по-
лимерной упаковки, которая якобы 
не перерабатывается и не извлека-
ется из бытового мусора, проводят-
ся исследования социально-эконо-
мических последствий отказа от неё 
и так далее. При этом практически 
не обсуждается вопрос: почему тогда 
«опасная» пластиковая упаковка во-
обще попадает в бытовой мусор и как 
этого можно избежать?

Но давайте обратимся к факту: от-
ходы пластмасс составляют лишь 
7–15% от общего объёма коммуналь-
ного мусора практически во всём 
мире. Для сравнения: пищевые зани-
мают свыше 40% ТКО. При этом бла-
годаря барьерным свойствам по-
лимерной упаковки срок хранения 
продуктов питания увеличивает-
ся в несколько раз и сокращается ко-
личество пищевых отходов. То есть 
полимерная упаковка, наоборот, 
помогает сократить этот объём на по-
лигонах.
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Занятное дело
Средние ставки по потребкредитам достигли 27,6%

Роза Алмакунова

С редний размер полной стоимости 
кредита к концу первой рабочей 

недели октября достиг 27,61% годовых. 
Его уровень увеличился почти на 6 п.п. 
с начала осени, рассказали «Извести-
ям» в «Финуслугах». На фоне подоро-
жания ссуд банки отметили снижение 
интереса к необеспеченным займам 
со стороны россиян в диапазоне 10–
30%. Выдачи же просели в коридоре 
от 17 до 50%. Падение спроса связа-
но с повышением ключевой ставки, 
а также ужесточением правил выда-
чи кредитов людям с высокой дол-
говой нагрузкой, отметили эксперты. 
По их оценкам, снижение объёма вы-
дач продолжится.

На фоне повышения ключевой 
ставки банки увеличили проценты 
по необеспеченным займам. Сред-
ний размер полной стоимости кре-
дита (ПСК) достиг 27,61% на 5 октя-
бря. В конце августа он составлял 
21,64%, рассказали «Известиям» в «Фи-

нуслугах». В расчётах учитываются 
проценты по ссудам, представленные 
на официальных сайтах 20 крупней-
ших кредитных организаций.

В то же время ставки по потреб-
займам достигают и 53%. Например, 
на сайте финансового маркетплейса 

«Сравни» у Ренессанс банка при по-
даче заявления на оформление кре-
дита указан диапазон от 3,9 до 53,1%, 
в БЖФ Банке — от 15,49 до 39,99%, 
а в Альфа-банке — 4,5–29,99%. Кре-
дитные организации предлагают 
такие условия по ссудам на 500 тыс. 
рублей на пять лет. По данным «Срав-
ни», к 20 сентября кредиты наличны-
ми в среднем подорожали на 5,5 п.п. 
за месяц.

«Известия» спросили финоргани-
зации о максимальных ставках. В «Ре-
нессансе» подтвердили, что ставка 
по кредиту наличными начинается 
от 3,9% годовых. При этом в банках 
не назвали предельных значений.

Экономика и бизнес

Метр со скрепкой
В стране обновился рекорд по сокращению площади квартир

Мария Перевощикова

В крупных городах средняя площадь 
квартир в новостройках за послед-

ние пять лет упала почти на 25%. В Мо-
скве только за последний год этот пока-
затель снизился на 6–7 кв. м. Даже и без 
того маленькие студии «похудели» на 15%, 
сообщили «Известиям» представители 
отрасли. Это происходит из-за роста цен 
на недвижимость: девелоперы умень-
шают площадь жилья, размещая больше 
квартир на этаже. Эксперты считают, что 
тренд сохранится, а в случае снижения до-
ступности льготных ипотечных программ 
на первичном рынке — даже усилится.

В крупных городах России обно-
вился рекорд по сокращению площа-
ди квартир в новостройках. Например, 
в Москве этот показатель за последние 
пять лет упал на 23,4%, сообщили «Изве-
стиям» аналитики компании «Метриум». 
В Санкт-Петербурге только за послед-
ний год метраж сократился на 10%, в Ле-
нинградской области — на 15%, расска-
зала исполнительный директор «НДВ 
Супермаркет недвижимости» Татьяна 
Подкидышева.

За пять лет площадь квартир в круп-
ных городах сократилась в среднем 
на 7–18%, сказал руководитель «Циан.
Аналитики» (крупнейшая площадка 
по продаже квартир в России) Алексей 
Попов.

— Тенденция снижения метража 
действительно наблюдается, — согла-
сен управляющий партнёр Prime Life 
Development Денис Коноваленко. — За год 
средняя площадь в новостройках столи-
цы сократилась примерно на 6–7 кв. м.

Самая маленькая квартира на сто-
личном рынке в этом году — это апар-
таменты площадью менее 5 кв. м, выяс-
нили ранее «Известия».

По сравнению с прошлым годом ко-
личество квартир площадью до 30 кв. м 
в новостройках России выросло на 11,5%, 
при этом общий объём предложения 
за аналогичный период увеличился 
на 8,5%, добавила замдиректора ком-
пании «Этажи» Татьяна Ахметдинова.

— Тренд на снижение площади прода-
ваемых квартир был отмечен несколь-
ко лет назад как реакция рынка на уве-
личившуюся стоимость жилья на фоне 
снижения реальных доходов населе-
ния, — сказал первый вице-президент де-
велопера GloraX Александр Андрианов.

— Люди стремятся снизить бюджет 
покупки.

Сейчас, по его словам, средняя пло-
щадь студии в новостройках ком-
форт-класса составляет 25,3 кв. м, од-
нокомнатных и евро-двухкомнатных 
квартир — 38,1 кв. м, двухкомнатных 
и евро-трёхкомнатных — 60,8 кв. м, трёх-
комнатных и евро-четырёхкомнатных — 
83,0 кв. м.

С допандемийного 2019 года стои-
мость «квадрата» новостроек в России 
поднялась в среднем почти в два раза, 
сказала Татьяна Ахметдинова.

Застройщики поэтому и сокраща-
ют площадь — чем меньше дорогих ква-
дратных метров, тем меньше заплатит 
покупатель в целом.

— Делают они это, оптимизируя пла-
нировочные решения, размещая больше 
квартир на этаже, — пояснил директор 
департамента проектного консалтин-
га Est-a-Tet Роман Родионцев. При этом 

он добавил, что девелоперам следует со-
блюдать баланс, чтобы не увести проект 
в сторону совсем мелкой и некомфорт-
ной нарезки.

По словам управляющего директо-
ра «Метриума» Руслана Сырцова, у боль-
шинства девелоперов в арсенале име-
ются исключительно индивидуальные 
проекты. То есть застройщики каждый 
раз начинают работу над концепцией 
с нуля, создавая абсолютно неповтори-
мые здания.

— К тому же сегодня основной упор 
делается и на квартиры евроформа-
та, где снижение площади достигает-
ся за счёт объединения жилой комнаты 
с кухней, — отметил генеральный дирек-
тор «КТС Проект» Алексей Дугин. — По-
лезная площадь квартиры при этом уве-
личивается.

Спрос на маленькие квартиры растёт 
все последние годы, люди их покупают 
в качестве инвестиций: для дальнейшей 
сдачи в аренду или перепродажи, доба-
вил заместитель гендиректора по ком-
мерческим вопросам и связям с обще-
ственностью ГК «Садовое кольцо» Илья 
Колунов.

Чаще всего среднюю площадь квар-
тир застройщики сокращают за счёт 

перехода к более эргономичным пла-
нировкам евроформата — без нефунк-
циональных коридоров и комнат непра-
вильной формы, сказал Руслан Сырцов.

Квартиры становятся эргономич-
нее и экологичнее, считает директор 
по продукту «ОМ Девелопмент» Диана 
Насирова.

— Когда-то непривычные еврофор-
маты теперь кажутся чем-то обыден-
ным, а средняя площадь квартир в 60 кв. 
м в массовом сегменте уже представ-
ляется недосягаемой, — сказала она. — 
Но не стоит считать, что чем меньше 
квартира, тем она хуже.

Сегодня проектировщики более 
эффективно работают с архитектурой 
и пространством, наделяют его боль-
шим количеством функций, сказал пар-
тнёр архитектурного бюро Syntaxis 
Алексей Зародов.

— Многие пугающие рассказы о низ-
ком качестве компактного жилья — это 
растиражированные примеры плохой 
работы девелоперов, злоупотребив-
ших оптимизациями площадей вопре-
ки здравому смыслу, — сказала глава 
архитектурного бюро MAD Architects 
Мария Николаева.

Действительно, в России можно най-
ти дома, где квартиры со статусом мало-
габаритного жилья малопригодны для 
комфортной жизни и не соответствуют 
критериям качества, сказала она. Это 
и «рабочие апартаменты», и помещения 
без окон площадью едва ли 10 кв. м.

— Однако такое жильё можно на-
звать контрафактом или фальсифика-
том на рынке недвижимости, который 
не имеет ничего общего с ответствен-
ным бизнесом и общим положением дел 
в индустрии, — подчеркнула она.
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О повышении ключевой 
ставки до 13% 
Эльвира Набиуллина 
объявила 15 сентября
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В нерасплатном долгу

A В начале августа 2023 года 
в России приняли закон, зна-

чительно смягчающий критерии допу-
ска физлиц к внесудебной процедуре. 
По новым правилам уже с 3 ноября это-
го года банкротиться без суда можно 
с долгами от 25 тыс. до 1 млн рублей. Кро-
ме того, механизмом теперь могут вос-
пользоваться пенсионеры и получатели 
социальных выплат. А также должники, 
в отношении которых исполнительное 
производство длилось семь лет, но так 
и не завершилось. Срок повторного об-
ращения к схеме избавления от долгов 
без суда сократился с десяти до пяти лет.

Внесудебная процедура в целом ста-
новится более узнаваемой и понятной, 
подчеркнул первый замглавы Минэко-
номразвития Илья Торосов. По его сло-
вам, расширение доступности этого 
механизма позволит большему числу 
россиян воспользоваться бесплатным 
способом освобождения от долгов.

Институт судебного банкротства — 
неотъемлемый элемент современ-
ной экономики, считает Илья Торосов. 
У граждан должна быть возможность 
освободиться от последствий своих эко-
номических ошибок и начать с чистого 
листа. Этот механизм важен не толь-
ко для защиты интересов конкретного 
физлица и его кредиторов, но и для эко-
номики страны в целом, отметил спикер.

Наблюдаемый тренд показывает 
рост спроса населения на услугу бан-
кротства, отметили в Национальной 
ассоциации профессиональных кол-
лекторских агентств (НАПКА). Однако 
процедура несостоятельности — это вы-
нужденная мера, которая несёт опреде-
лённые последствия. Например, риск 
отказа банков от сотрудничества с физ-
лицом в будущем, подчеркнули в орга-
низации.

Институт личного банкротства — 
это достаточно эффективный инстру-
мент решения проблемы неспособно-
сти платить по обязательствам, уверен 
руководитель группы рейтингов фи-
нансовых институтов АКРА Валерий 
Пивень.

На сохранение роста количества де-
фолтов влияет и эффект сарафанного 
радио, добавил Алексей Юхнин из Фед-
ресурса. Он уверен, что в дальнейшем 
в абсолютном выражении цифры будут 
повышаться прежними темпами.
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На все сто

В четверг, 5 октября, курс российской валюты впервые 
превысил уровень 100 рублей за доллар к моменту за-

крытия торгов на Мосбирже. В последний раз он дости-
гал этой отметки во вторник, 3 октября, однако к закры-
тию вновь укрепился до 99,6. Курс евро к вечеру 5 октября 
достиг 105,77 рубля.
Нацвалюта начала ускоренно ослабевать после за-
вершения периода выплаты налогов в конце сентя-
бря. Так, за семь торговых сессий курс к доллару упал 
на 3,5 рубля.
В краткосрочной перспективе российская валюта мо-
жет опуститься чуть ниже, но в любом случае осла-
бление видится временным, пояснил инвестицион-

ный стратег «БКС Мир инвестиций» Александр Бахтин. 
Ближе к концу октября цены на нефть могут восста-
новиться, а с середины месяца экспортёры начнут го-
товиться к налоговому периоду, покупая российские 
деньги. Это поможет сгладить дисбаланс между спро-
сом на иностранную валюту и её предложением, ко-
торый продолжает оказывать основное давление 
на рубль.
Также стоит учесть монетарный фактор — повышение 
ключевой ставки отражается на позициях нацвалюты 
с временным лагом. В пятницу пара доллар–рубль мо-
жет двигаться в пределах 97,5–101,5, считают эксперты 
«БКС Мир инвестиций».
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Полетать подешевело 
Туроператоры начали предлагать рекордные скидки

Анастасия Платонова

Российские туроператоры стали пред-
лагать своим клиентам большие 

скидки — до 60% — на зарубежные оте-
ли и авиабилеты, выяснили «Известия». 
Причина — в окончании высокого сезо-
на и снижении активности российских 
путешественников из-за колебаний кур-
сов валют. Кроме того, туристов пыта-
ются привлечь повышением категории 
номера без доплат или бесплатными 
ужинами, рассказали в туркомпаниях. 
Средний чек при покупке путешествий 
за год вырос на 20%, сообщили участни-
ки рынка. В топе популярных загранич-
ных направлений — Турция, ОАЭ, Египет, 
Таиланд и Шри-Ланка.

Скидки на отели осенью 2023 года 
стали достигать рекордных 60% — так 
туроператоры пытаются компенси-
ровать снижение покупательской ак-
тивности, рассказали «Известиям» 
в пресс-службе туроператора Tez Tour. 
Отметили снижение цен на размещение 
и появление спецпредложений и дру-
гие компании.

Так участники рынка пытаются 
сделать путёвки более доступными 
на фоне снижения курса рубля, счита-
ет вице-президент Ассоциации туропе-
раторов России (АТОР), гендиректор ту-
роператора Space Travel Артур Мурадян.

— Если Турция сама подешевела 
на фоне завершения сезона и туропе-

раторских программ, то по Эмиратам 
и Таиланду отсутствие глубины продаж, 
особенно на «низкие» даты, заставляет 
операторов стимулировать спрос, де-
лая эти направления более доступны-
ми, — пояснил он.

Кроме того, снижаются и цены 
на авиабилеты — на чартеры и блоки 
мест, забронированные туроперато-
ром. По мере приближения даты выле-
та цены на авиабилеты падают, чтобы 
не дать креслам «сгореть», пояснил Ар-
тур Мурадян. Из-за этого стоимость пе-
релёта в составе турпакета зачастую 
оказывается мизерной.

Экономия на туре в целом может со-
ставить 5–20%, но посчитать значение 
сложно, поскольку все случаи индиви-
дуальны, оценил он.

— Что касается спецпредложений, 
то это может быть бесплатное улучше-
ние плана питания: клиент оплачива-
ет размещение на завтраках, а ему пре-
доставляется полупансион — завтрак 
и ужин, — продолжил он.

Кроме того, туристу могут предло-
жить номер с видом на море вместо 
оплаченного им номера с видом на сад, 
который всегда дешевле. Также предла-
гают заселить детей до 12 лет бесплатно.

Любые валютные, а как следствие 
и ценовые колебания заставляют ту-
ристов занимать выжидательную пози-
цию, поэтому решение о бронировании 
туров большинство из них принимает 

практически в последний момент, рас-
сказал Артур Мурадян.

На этой неделе курс вплотную при-
близился к отметке 100 рублей за дол-
лар. По сравнению с началом прошлой 
недели он прибавил почти четыре ру-
бля.

— Сейчас мы наблюдаем тренд на зна-
чительное снижение глубины продаж: 
на непраздничные даты она в среднем 
составляет 7–14 дней. На такую глуби-
ну сейчас продаётся до 70% туров, — по-
яснил эксперт.

Аналогичную ситуацию замети-
ли представители Tez Tour и сервиса 
«Слетать.ру». По данным туроперато-
ра, уже на протяжении полугода рос-
сияне бронируют путёвки менее чем 
за месяц до вылета.

— Сейчас реакция туристов на коле-
бания валют не такая острая, как в ав-
густе, когда рубль впервые за долгое 
время значительно упал. Тогда поч-
ти неделю мы наблюдали существен-
ное снижение продаж, — рассказали 
в пресс-службе Tez Tour.

Несмотря на усилия туроперато-
ров по снижению стоимости туров, 
средний чек за путешествия по Рос-
сии и за рубеж вырос примерно на 20% 
по сравнению с прошлым годом, сооб-
щили в «Слетать.ру» и Tez Tour.

Так, на поездку в Турцию россияне 
сейчас тратят в среднем 188 тыс. рублей, 
в Египет — 177 тыс., Таиланд — 182 тыс., 

ОАЭ — 222 тыс., рассказали в «Слетать.
ру». Средний чек на путешествие по Рос-
сии вырос на 23% — до 66 тыс. рублей.

— Увеличение затрат напрямую свя-
зано с ростом курса доллара, который 
относительно прошлого года значи-
тельно подорожал. Большинство бро-
нируемых туристами стран — Египет, 
Мальдивы, ОАЭ, Венесуэла, Таиланд — 
это как раз долларовые направления, — 
пояснили в Tez Tour.

Ещё заметнее вырос средний чек 
на направлениях СНГ, сообщили «Из-
вестиям» в туристическом сервисе 
Bronevik (входит в МТС Travel). Разме-
щение в отелях Белоруссии, Казахста-
на, Узбекистана, Абхазии и Киргизии 
стало обходиться российским тури-
стам на 39% дороже — в 5,8 тыс. рублей 
за ночь.

По словам Артура Мурадяна, 
из-за слабого рубля в первую очередь 
страдают туристы со средним и низким 
доходом, тогда как состоятельные ту-
ристы менее восприимчивы к колеба-
ниям валюты.

Магнитное извлечение 
Учёные спроектировали материалы будущего

Андрей Коршунов

Учёные-физики рассчитали типы атом-
ных структур, на основе которых могут 

быть получены вещества с необычными 
магнитными и электрическими свойства-
ми. Они помогут в проектировании новых 
перспективных материалов, которые бу-
дут востребованы при разработке цело-
го класса инновационных технических 
устройств. Например, высокочувстви-
тельных магнитных сенсоров или новых 
средств для хранения информации. Одна-
ко пока исследователи сделали лишь пер-
вый шаг на пути к созданию электроники 
будущего, считают эксперты.

Ключи к созданию целого клас-
са материалов с новыми необычными 
свойствами подобрали исследователи 
из Московского физико-технического 
института, Южно-Российского государ-
ственного политехнического универси-
тета (НПИ) им. М.И. Платова и Южного 
научного центра РАН. На основе этих ве-
ществ в будущем можно получить маг-
нитные и электрические сенсоры нового 
типа. Они будут востребованы, напри-
мер, в приборах для изучения активно-
сти мозга, считывания чипов или карт 
памяти с инновационной архитектурой.

Свои результаты учёные получили 
в процессе изучения кристаллов, кото-
рые содержат пирохлорные подрешётки. 
Это особого рода атомные конструкции 
в виде соприкасающихся вершинами те-
траэдров — четырёхугольных «пирамид», 
каждая из граней которых представля-
ет собой правильный равносторонний 
треугольник. Интерес к ним обусловлен 
необычными эффектами, которые воз-
никают, если в вершины тетраэдров по-
местить атомы металлов с магнитными 
свойствами. В таких случаях благодаря 
геометрии конструкции атомы с одина-
ковым «упорством» будут воздейство-
вать друг на друга и не смогут упорядо-
читься, создав общий магнитный момент. 
Другими словами, они не способны дей-
ствовать в одном направлении, как это 
происходит в обычном магните, который 
или притягивает к себе, или отталкивает 
от себя железные предметы.

— Из-за геометрической структуры 
пирохлорных подрешёток решающий 
характер материала в них не опреде-
лён. В результате получается вещество, 
в котором одновременно сосуществу-
ют и конкурируют различные взаимо-
действия. Например, магнитные, элек-
трические и деформационные, то есть 
такие, которые стремятся изменить 
форму кристаллов. Из-за подобных эф-
фектов вся система не может упорядо-
читься, определиться в магнитных мо-
ментах атомов, — пояснил «Известиям» 
один из соисследователей и основной ав-
тор научной работы, ведущий научный 
сотрудник лаборатории терагерцовой 
спектроскопии МФТИ Михаил Таланов.

По его словам, в физике такое явление 
принято называть «геометрической фру-
страцией» — по аналогии с психологиче-
ским термином, который означает расте-
рянность и отсутствие воли у человека. 
Однако если на такие структуры оказать 
воздействие, которое будет способство-
вать возникновению определённого по-
рядка, то можно получить широкую па-
литру веществ с полезными свойствами.

— Цель нашей работы заключалась 
в том, чтобы с помощью математиче-
ских расчётов выявить, какие основ-
ные типы магнитно-упорядоченных 
структур могут быть получены при 
различных воздействиях на материа-
лы с пирохлорными подрешётками для 
подавления в них фрустрации. Оказа-
лось, что 90–95% полученных конструк-
ций может быть описано всего 25 типа-
ми, — сообщил Михаил Таланов.

Учёные пояснили, что найденные 
типы структур позволяют с большой 
долей вероятности прогнозировать, ка-
кими характеристиками будут обладать 
упорядоченные материалы. Таким обра-
зом, в дальнейшем исследователи смо-
гут отказаться от последовательного 
перебора вариантов при их проекти-
ровании. По его словам, это важно, на-
пример, для создания веществ с задан-
ными магнитными и электрическими 
свойствами. В настоящее время подоб-
ные задачи решают с помощью слож-
ных вычислительных алгоритмов и су-
перкомпьютеров. Поэтому экономия 
существенная.

Для иллюстрации практической 
пользы исследований специалист при-
вёл в пример вещества с предсказанны-
ми в них магнитными и электрически-
ми свойствами.

— Такие материалы называют муль-
тиферроиками. В них магнитное поле 
управляет электрическими свойствами 
и наоборот. Это позволит создавать тех-
нику на новых физических принципах. 
Например, устройства для хранения ин-
формации, в которых магнитные доме-
ны можно записывать электрическим 
полем, а электрические — магнитным. 
В частности, этот эффект даст возмож-
ность реализовать формат четырёхбит-
ной записи информации, что значитель-
но увеличит ресурс будущих флешек 
по сравнению с современными двух-
битными, — рассказал Михаил Таланов.

Он добавил, что даже частичное 
использование новых «предсказан-
ных» материалов будет полезно. На-
пример, технология записи электриче-
ским полем магнитных доменов сделает 
устройства памяти более простыми 
в изготовлении и снизит их энергопо-
требление в процессе работы.

— В обычном жёстком диске запись 
и чтение информации осуществляются 
магнитной головкой, то есть только при 
помощи магнитного поля. При исполь-
зовании мультиферроиков теорети-
чески возможно осуществлять запись 
при помощи магнитного поля, а чтение — 
электрического (обычный электриче-
ский ток через ячейку памяти) либо 
наоборот, что расширяет возможно-
сти создания новых устройств, — про-
комментировал предположение учёных 
главный научный сотрудник НИИ физи-
ки Южного федерального университе-
та Никита Тер-Оганесян.

Холод не зимой
Метеорологи предупредили об «арктическом вторжении» в центральную часть страны

Елена Балаян, Ксения Набаткина

С ентябрь стал самым тёплым меся-
цем в столице за 145 лет, но октябрь 

не поддержал тенденцию: уже в ближай-
шие выходные россиян ждёт «арктиче-
ское вторжение» — резкое похолодание 
и первый снег, сообщили метеорологи. 
Погода будет почти зимней — с метелью, 
порывами ветра и ухудшением видимо-
сти на дорогах. А москвичей 6–8 октября 
ждёт ещё и половина месячной нормы 
осадков, а также рекордное падение ат-
мосферного давления. Всё это не луч-
шим образом скажется на самочувствии 
склонных к метеозависимости людей, 
отметили врачи.

Бабье лето в Центральной России 
было недолгим — арктический циклон 
не даст шанса на золотую осень и пе-
ребросит россиян сразу в начало зимы, 
заявили синоптики. А в Москве всего 
за три дня — с 6 по 8 октября — выпа-
дет половина месячной нормы осадков 
(до 38 мм) и резко упадёт атмосферное 
давление.

Очередной североатлантический 
циклон нагрянет в пятницу, 6 октября, 
он обрушится на россиян обильными 
дождями и штормовым ветром, расска-
зал «Известиям» глава прогностическо-
го центра «Метео» Александр Шувалов.

— Особенно заметно похолодает 
в ночь на субботу, когда температу-
ра в Подмосковье опустится до отри-
цательных значений, а в Москве будет 
не выше +2 °С. В первой половине суб-
боты начнётся дождь с вкраплениями 
мокрого снега, — описал погодную кар-
тину грядущих дней метеоролог.

В ночь на 8 октября ситуация усу-
губится — атмосферное давление упа-
дёт до 720 мм ртутного столба, что 

на 25 единиц ниже нормы, сообщил ве-
дущий специалист центра погоды «Фо-
бос» Евгений Тишковец.

— Это самым негативным образом 
скажется на самочувствии и здоровье 
метеозависимых людей, которые как 
бы поднимутся на высоту московских 
небоскрёбов, — заявил синоптик в сво-
ём Telegram-канале.

Пик непогоды случится в воскре-
сенье, 8 октября, когда мы окажем-
ся «в тылу очень глубокого циклона» 
с порывистым северным ветром 15–
20 м/с и температурой в дневные часы 
от +2 до +4 °С, уточнил Александр Шу-
валов. Столь резкое похолодание, пом-
ноженное на ветер, приведёт к тому, что 
«на улице будет неприятно — абсолют-
но неуютно».

Синоптик назвал столь существен-
ный погодный перепад «настоящим ар-
ктическим вторжением».

— Это заключительный циклон се-
рии, и за ним вторгается холодный воз-

дух — даже не Баренцева моря, а скорее 
Гренландии. Поэтому и в понедельник 
особого тепла можно не ждать, — пред-
упредил синоптик.

Евгений Тишковец назвал воскрес-
ную погоду почти зимней: ночью тем-
пература опустится до нуля. Однако 
из-за сильного пронизывающего ве-
тра сработает «балтийский синдром», 
и «будет казаться, что на улице на не-
сколько градусов ниже, чем на самом 
деле».

— Природа стремительно перебро-
сит нас на месяц вперёд — почти в пред-
зимье, — констатировал Евгений Тиш-
ковец.

Особенно в эти выходные не повезёт 
москвичам — по словам Евгения Тиш-
ковца, в воскресенье «ливни перейдут 
в интенсивные заряды мокрого снега 
(до 9,1 мм), а ветер усилится до штор-
мового». Москвичей «закружит метель 
с ухудшением видимости на дорогах», 
также вероятны сбои в авиасообщении. 

Кроме того, ночью и утром в выходные 
на дорогах Москвы и Московской об-
ласти местами возможна гололедица, 
сообщили в Гидрометцентре.

Ко вторнику следующей недели 
снег уже растает. Однако в Москве 
не стали ждать этого момента и вклю-
чили отопление — его получили более 
80% жилых домов и почти 90% соци-
альных объектов. Отопление начали 
давать 3 октября, на полный прогрев 
зданий может уйти до пяти дней, со-
общили власти столицы. А вот сезон 
фонтанов в столице завершится одно-
моментно — 6 октября, сообщил заммэ-
ра Москвы Пётр Бирюков.

Александр Шувалов отметил, что 
температура грядущих выходных бу-
дет на 3–5 градусов ниже обычных ок-
тябрьских значений. Но ничего из ряда 
вон выходящего в таком понижении 
нет — по его словам, оно случается поч-
ти ежегодно.

— Просто за сентябрь мы почти от-
выкли от подобного рода сюрпризов 
со стороны погоды, — пояснил эффект 
неожиданности синоптик. — Весь ме-
сяц у нас была очень приятная ровная 
погода, поэтому столь резкий темпе-
ратурный скачок и первый мокрый 
снег производят впечатление. Но оно 
скорее эмоциональное, нежели под-
креплённое климатическими анома-
лиями.
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Что грозит оперу за передачу взятки  
в Фонд капремонта

В Москве задержали сотрудника ОМВД по району Хамовники за пособ-
ничество в передаче взятки, сообщили в пресс-службе столичного МВД. 

Размер взятки составлял 19 млн рублей, а предназначалась она должност-
ным лицам из московского Фонда капитального ремонта, дополнил инфор-
мацию источник «Известий» в правоохранительных органах. 

Задержанным оказался старшина полиции Константин Закутный, сообщил 
«Известиям» источник в правоохранительных органах. Он также рассказал, что, 
по версии следователей, оперативник передал почти 19 млн рублей «неустанов-
ленным должностным лицам из Фонда капитального ремонта Москвы» от двух 
компаний — «ДМСК Групп» и «Технология реставрации».

За это вознаграждение Фонду капремонта предлагалось внести «Технологию 
реставрации» в список организаций, которым разрешено проводить строитель-
ные работы на подконтрольных фонду объектах, добавил источник «Известий». 
А для «ДМСК Групп» просили предоставить право выбирать конкретные объек-
ты для строительства вне конкурса, сообщил собеседник издания. Когда Закут-
ный передал взятку, его задержали сотрудники правоохранительных органов.

Согласно сервисам «Руспрофайл» и СПАРК, обе компании связаны с биз-
несменом Дмитрием Лопатиным: он с февраля по март 2023 года был генди-
ректором ООО «Технология реставрации», а затем перешёл на ту же должность 
в ООО «ДМСК Групп».

«Технология реставрации» занимается строительством жилых и нежилых 
зданий, разработкой строительных проектов, сооружением дорог, мостов и ме-
тро. Данные по судебным делам и выручке компании в открытом доступе отсут-
ствуют, но в числе её заказчиков в рамках госзакупок значится администрация 
Руднянского района Смоленской области. Её заказ был на сумму 3,5 млн рублей 
за капремонт общественной бани в 2023 году.

У «ДМСК Групп» за последние 10 лет было 40 судебных дел. Больше всего 
исков — от строительной компании «Мосстрой-Сити» и Совкомбанка. Только 
за 2023 год организация является ответчиком по 15 делам — общая сумма исков 
к ней составляет 39 млн рублей. 2022 год компания завершила с убытком в 6 тыс. 
рублей. При этом выручка составила 18 млн рублей. Кредиторская задолжен-
ность составляет 52 млн рублей, а дебиторская — 19 млн. В середине июля 
2023-го налоговая служба заблокировала часть счетов компании.

Статус участия сотрудников Фонда капремонта пока неизвестен. В делах 
о взятках, если одна из сторон обращается в правоохранительные органы и за-
являет о преступлении, она освобождается от ответственности, пояснил «Изве-
стиям» адвокат международной коллегии адвокатов «Закон и право» Александр 
Бурчук.

— В данном случае может быть несколько вариантов. Кто-то из потенциаль-
ных взяткополучателей мог обратиться в органы, — рассказал он. — Но могли об-
ратиться сотрудники стройкомпаний, если ранее уже передали деньги, а их во-
прос не был решён.
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Сергей Сычёв

И значально фестиваль позициони-
ровался как деловой форум, где 

фонд будет представлять свои проек-
ты и обсуждать их с профессионалами. 
Но и открытие, и программа уже пока-
зывают, что «Маяк» претендует на ста-
тус нового «Кинотавра» — главной пло-
щадки авторского кино в стране. Только 
это не красные дорожки и тысяча го-
стей (пока), а строгий, концептуальный 
форум с деловой программой и насы-
щенным графиком.

�� ОСОБЕННОСТИ ПЕРЕЕЗДА

«Маяк» ворвался в размеренную фе-
стивальную жизнь страны в июле. Тог-
да исполнительный директор фонда 
«Кинопрайм» (основан Романом Абра-
мовичем, привлекает в кино деньги 
частных инвесторов) Антон Малышев 
заявил, что фестиваль пройдёт в Ге-
ленджике с 5 по 9 октября, хотя в эти 
даты уже стоял другой смотр, один 
из старейших в стране — «Послание 
к человеку». В итоге «Послание» под-
винулось, а «Маяк» постепенно стал 
наращивать обороты. Но до послед-
него дня практически никто не пони-
мал, что и как здесь будет происходить.

— Почему Геленджик? Ну я просто 
приехал и влюбился в этот город, — 
рассказал Антон Малышев «Извести-
ям». — Хотел поделиться этой любовью 
с коллегами. А ещё Геленджик — кине-
матографический. Здесь часто сни-
мают наше кино. А почему в начале 
октября — просто посмотрите, как по-
хорошел город без туристов.

Интрига сохраняется даже теперь, 
после открытия. Гостей везли из Мо-
сквы на поезде сутки (самолёты в Ге-
ленджик не летают), поселили в пятиз-
вёздочном отеле, про который говорят, 
что это самый роскошный на всём по-
бережье. Показы проходят здесь же 
в прекрасно оборудованном киноза-
ле, небольшом, но при этом лучшего 
качества, чем «Зимний».

Театр «Зимний» в Сочи был главной 
площадкой «Кинотавра» многие годы. 
Именно с этим фестивалем все сравни-
вают «Маяк», и на статус нового «Кино-

тавра» он претендует вполне серьёзно. 
Программный директор «Маяка» Стас 
Тыркин несколько лет делал младшего 
брата «Кинотавра» — фестиваль дебют-
ного кино «Движение» в Омске, — и эти 
два мероприятия шли в паре, работала 
над ними одна и та же команда. И ино-
гда можно было услышать, что «Дви-
жение» получался даже более инте-
ресным, чем «Кинотавр». А теперь 
на открытии «Маяка» чествовали быв-
шего программного директора «Кино-
тавра» Ситору Алиеву, подчёркивая 
негласную преемственность. Да и мес-
то не сильно подвинулось — многие до-
бирались до Геленджика через тот же 
Сочи, а о том, чтобы перенести сюда 
«Кинотавр», ходили слухи, когда ещё 
тот фестиваль проходил в штатном 
режиме.

�� НОВЫЕ АКТУАЛЬНЫЕ

Конкурс фестиваля судит жюри Игоря 
Толстунова. В составе: критик Лев Ка-
рахан, актриса Аня Чиповская, худож-
ник кино Надежда Васильева-Балаба-
нова, режиссёр Алексей Попогребский 
и актёр Данила Козловский. Артист 
на открытие не приехал. Зрителям со-
общили, что он на удалёнке. В конкур-
се 11 фильмов — последний добавился 
прямо накануне фестиваля, практи-
чески когда поезд из Москвы отходил 
от перрона. Это «Новый Берлин» Алек-
сея Федорченко, которого в этом году 
уже не ждали.

— Было довольно много заявок, де-
сятки. Точное число я не помню, — 
рассказал «Известиям» Стас Тыр-
кин. — Мне присылали в том числе 
фильмы, у которых уже была премье-
ра, и я их смотрел ради интереса, что-
бы быть в курсе. Какие-то заявки при-
сылали люди, что называется, с улицы, 
и я тоже всё это честно смотрел. Бы-
вают иногда чудеса. Известно же, что 
Рюсукэ Хамагути свой новый фильм 
«Зла не существует» прислал в общий 
ящик Венецианского кинофестива-
ля, где в почте тысячи фильмов. По-
сле «Оскара», после Канна — на общий 
ящик. Поэтому я тоже смотрел. Антон 
Малышев предложил назвать «Маяк» 
фестивалем российского актуально-

го кино, и я отбирал исходя из моего 
понимания того, что такое актуаль-
ное кино. И интересно, что актуаль-
ного кино в России много.

Сейчас в конкурсе участвуют филь-
мы, имена авторов которых пока мало 
кому о чём-то говорят. Но есть и оче-
видные фавориты. Среди них «Невиди-
мый мой» Антона Бильжо, о котором 
Дарья Екамасова рассказывала нам 
недавно в интервью, «Рыжий» Семёна 
Серзина — про Бориса Рыжего, конечно. 
Вторая режиссёрская работа Любови 
Мульменко «Фрау», которая законче-
на чуть ли не на днях. «Чума» главно-
го якутского режиссёра Дмитрия Да-
выдова. Федорченко тоже среди них.

Фестиваль открылся фильмом Ми-
хаила Местецкого «Год рождения». Это 
второй полный метр режиссёра, ждать 
его пришлось почти 10 лет после вы-
хода «Союза спасения», и Местецкий 
перед показом очень просил не спой-
лерить и не портить следующим зрите-
лям удовольствие. Попробуем.

Действие разворачивается в городе 
Металлогорске, который настолько се-
рый и унылый, что хочется завыть: па-
нельные дома, гаражи, мясокомбинат — 
всё пусто и депрессивно. Но живёт там 
парнишка Филипп, который страстно 
увлечён легендарным панковским про-
шлым Магнитогорска, собрал у себя 
в квартире целый музей, ведёт под-
касты и рассказывает там чудеса про 
великую панк-группу 1990-х «Яичный 
свет». Он мечтает провести в городе 
гигантский фестиваль и превратить 
Металлогорск в «Нью-Васюки», но его 
попытки разбиваются о равнодушие 
окружающих. Они считают Филип-
па мечтателем, юродивым или просто 
больным. Только Марина, продавщи-
ца мебели, поверила в него и даже ре-
шила родить от него ребёнка. А даль-
ше надо будет выбирать — семья или 
мечты про волшебную силу металло-
горского андеграунда. Об этом выбо-
ре и фильм, хотя какие-то вещи в нём 
настолько радикальны, что просто со-
циальной драмой фильм ни у кого язык 
назвать не повернётся.

Впереди несколько дней показов. 
«Известия» будут следить за событи-
ями фестиваля.

Культура

Какая-то «Дрянь»
Удалось ли «Ире» скопировать британский аналог

Андрей Захарьев

Н а днях Okko выпустил сатири-
ческий сериал «Ира», и стили-

стически этот проект очень похож 
на британский хит Фиби Уоллер-Бридж 
«Дрянь» — похож до такой степени, что 
в Сети уже пошли намёки на откровен-
ный плагиат. «Известия» посмотрели 
доступные эпизоды и обнаружили, что 
сходство это явно не случайное. Но что 
гораздо хуже, авторы российского се-
риала позаимствовали у зарубежных 
коллег не то, что было бы можно.

Понедельник, отделение МФЦ. 
В приёмном окне сидит Ира. Она 
не может разлепить глаза, всех вокруг 
ненавидит, внутренний голос сообща-
ет зрителю, что ей плохо. А всё пото-
му, что накануне было хорошо — Ира 
ходила в клуб, танцевала, перебрала. 
Плохо ей не только по понедельникам, 
а вообще: её раздражает работа, бе-
сят окружающие люди, а мужчины ря-
дом совсем никуда не годятся. Ира си-
дит на унитазе и говорит с нами о том, 
как она всех ненавидит, какие все ту-
пые, а особенно — мужики, которые 
её окружают.

Секунду, секунду. Что-то всё это 
напоминает. Не британский ли сери-
ал «Дрянь», который выходил в 2016–
2019 годах и получил кучу призов, 
в том числе шесть «Эмми» и два «Зо-
лотых глобуса»? И который, между 
прочим, называют в числе лучших се-
риалов XXI века. Тот, который приду-
мала, написала и лично сыграла Фиби 
Уоллер-Бридж на основе своей же теа-
тральной постановки. Там было то же 
самое и даже больше. Ира обращает-
ся к зрителям в основном, когда она 
одна, а Дрянь (имя британской герои-
ни за весь сериал так и не звучит) раз-
говаривает с камерой, когда ей забла-
горассудится. Сериал даже начинался 
со скандальной сцены свидания, ког-
да в постели, не обращая внимания 
на партнёра, Дрянь сообщала зрите-
лю, что парень явно что-то задумал. 
На этих откровениях — жёстких, сар-
кастичных, провокативных — строил-
ся драматургический скелет трагико-
мического шоу. Дрянь тоже говорила 
с нами, сидя на унитазе, только дела-
ла она это реже, чем Ира.

Странное получилось заимство-
вание. По крайней мере о первоис-
точнике здесь ни на каком уровне 
зрителю сообщать не собираются. 
Вероятно, рассчитывают на то, что 

зритель либо не видел «Дрянь» (что 
маловероятно), либо давно хотел 
то же самое, только про Россию — 
чтобы вместо шуток про Лондон были 
остроты про Москву.

Допустим, это так. Но давайте по-
играем по этим странным правилам 
(которые легко счесть обычным пла-
гиатом) и сравним оригинал с «адап-
тацией». Можно поговорить о част-
ностях — вроде того, что у героини 
появилось имя, или о том, что юмор 
нашей версии стал менее острым 
и скандальным. Но лучше обсудим то, 
почему эти сериалы в корне разнятся, 
и не в пользу российского.

Британская драмеди полюбилась 
многим неспроста. Героиня здесь 
тоже искала себя в жизни, меняла 
мужчин, которых сама же презирала 
и регулярно унижала, воровала вещи 
у родственников, врала в глаза и лице-
мерила, а свои истинные чувства про-
износила, обращаясь в камеру к зри-
телю. Слом «четвёртой стены», не раз 
использованный в сериалах (в том же 
«Карточном домике»), зазвучал здесь 
как-то особенно свежо — в силу тех 
откровенностей, которые произно-
сила героиня: от своих реальных пе-
реживаний по поводу происходяще-
го до оскорблений в адрес окружения 
и признаний, что у неё вот-вот нач-
нутся месячные. Важным было то, что 
стоит за мироощущением девушки-
дряни: те ситуации и проблемы, кото-
рые её такой и сформировали.

Чем лучше мы узнавали Дрянь, 
тем сильнее ей сочувствовали. 
Её замороченность на сексе прино-
сила одни несчастья. Она искала лю-
бовь, но не могла её найти, потому что 
была «подсажена» на секс и не успе-
вала из-за этого ещё и строить от-
ношения. Из-за неё погибла её луч-
шая подруга, её не очень любит отец, 

ею тяготится сестра. Дрянь — оди-
нокая, несчастная девушка, которая 
никак не может в себе разобраться. 
Но её главное достоинство — умение 
видеть себя со стороны и сокруши-
тельно честно говорить о себе нам — 
невидимым собеседникам, толпе. Это 
подкупает, на эту откровенность не-
возможно не ответить. В Дряни могут 
увидеть себя даже те, кто живёт со-
вершенно иначе.

В случае с Ирой всё сложнее. Вер-
нее, проще, потому что Ира прими-
тивна. Её откровенность — следствие 
ограниченности и цинизма. Она дей-
ствительно мизантроп, и поэтому 
её все бесят. Её парень — да, болтлив 
и нудноват, он чрезмерно любит ав-
торское кино, мелочен и грубоват. 
Каждый диалог с ним — настоящее 
испытание для Иры и её нервов. Пы-
тается ли она как-то радикально изме-
нить эти отношения? В общем-то нет. 
Встречи с другими мужчинами как 
будто не в счёт. Ссоры, после кото-
рых наступают примирения, — тоже. 
Заслуживает ли Ира, неспособная за-
помнить имя Альмодовара и выгово-
рить фамилию Хржановского (иногда 
такое ощущение, что авторы специ-
ально напихали киноманских шуток, 
чтобы смешно было только фести-
вальной публике и друзьям из сери-
альной тусовки), такого мужчину? 
Вполне.

Или вот подруга Иры — молодая 
мать, хоть и в мыле, но с оптимизмом: 
приглашает её в гости, чтобы попро-
сить приглядеть за малышом, пока 
принимает душ. Ира, которая нена-
видит всё подобное — от подгузников 
до сюсюканий, неохотно принимает-
ся проявлять заботу. Заслуживает ли 
Ира такую задачу? Да. Смотришь и по-
нимаешь — поделом.

А все эти люди, которые прихо-
дят в МФЦ за справками, апостиля-
ми, прописками и регистрациями, все 
эти бабушки и гастарбайтеры — Ира 
им так хамит, что непонятно, как ей 
удаётся удерживаться на работе.

Но всё это — о том, что жизнь даёт 
ей ровно то, что она заслуживает. 
Жалко нам эту самовлюблённую, не-
умную и однообразную девушку? Нет, 
не жалко. А с чего бы?

И тогда авторы идут на запрещён-
ный приём. В конце первой серии ба-
рышня узнаёт, что беременна: теперь 
нужно понять — от кого, и вообще 
как-то свыкнуться с этой мыслью. Раз-

витие событий видится вполне себе 
предсказуемым: Ира должна будет 
либо измениться к лучшему под воз-
действием обстоятельств, либо сло-
маться под их гнётом. Но, скорее все-
го, первое. То есть перед нами «роман 
воспитания»: мы должны наблюдать 
за тем, как она будет становиться че-
ловеком.

Хочется ли нам такой лобовой 
дидактики? Честно говоря, в этом 
уверенности нет. Когда Ира реша-
ет сделать аборт, мы уже знаем, что 
этого не будет. Ведь героиня цинич-
на по-своему, а авторы сериалы — по-
своему. Они знают, что даже очень 
плохой девушке нехорошо в кадре из-
бавляться от нежелательного ребён-
ка. Но с этого момента доверие к сери-
алу, претендующему на жизненность 
(шутка ли — МФЦ показали), исчеза-
ет вовсе. Потому что в жизни девуш-
ка вроде Иры поступила бы, скорее 
всего, иначе.

В «Ире» приём с «четвёртой стеной» 
выглядит неуклюже: после первых же 
попыток героини заговорить со зри-
телем это перестаёт быть чем-то не-
ожиданным. То мы слышим её мысли 
вслух, то просто видим её на унита-
зе в МФЦ говорящей в камеру — здесь 
её потуги высказать все самые нена-
вистные мысли относительно окру-
жающего мира выглядят особенно от-
талкивающими. И то, что она пришла 
туда с тестом на беременность, вовсе 
не оправдывает локацию.

Главный — Юн

Константин Мильчин

Шеф-редактор «Букмейта»

В центре Осло есть «Литературный 
дом». Милое место с симпатичным 

писательским кафе, помещением для 
проведения творческих вечеров с утрен-
никами и тихой комнатой, куда любой 
норвежский прозаик, поэт или драма-
тург может прийти, сесть за похожую 
на школьную парту и начать что-то со-
чинять. Но нас интересует панно, раз-
мещённое в одном из залов дома: там 
гигантский, на всю стену шарж на всех 
литераторов страны, русский читатель 
легко узнает детективщика Ю Несбё или 

прозаика Эрланда Лу. А в центре пан-
но изображён главный человек в нор-
вежской литературе. Недобрый взгляд 
из-под бровей, залысина и длинные 
рыжие волосы, грузная фигура и бокал 
пива на столе. Много сочинителей и со-
чинительниц, но есть всё-таки главный — 
и это, конечно же, Юн Фоссе.

Букмекеры и горе-эксперты вро-
де вашего покорного слуги давно 
обещали Фоссе Нобелевскую пре-
мию. Я даже называл в недавней ста-
тье в «Известиях» Фоссе как одного 
из главных кандидатов. Вот толь-
ко я это делаю уже пятый или ше-
стой год подряд и всё же, как те сло-
манные часы, наконец-то показал 
правильное время.

Судьба Нобелевской премии — 
быть всегда критикуемой. В мире 
слишком много стран, националь-
ных литератур и писателей, которые 
могут быть достойны самой извест-
ной награды книжного мира. Всег-
да у кого-нибудь найдётся более до-
стойный кандидат. Премию всегда 
в чём-нибудь обвинят — то в излиш-
ней политизированности, то, нао-
борот, в недостаточной ориентиро-
ванности на новостную повестку. 
В случае с Фоссе сложно найти поли-

тику: этот норвежский прозаик и дра-
матург в литературе больше 40 лет; 
он создал десятки пьес, которые ста-
вят по всему миру, написал несколь-
ко романов, переведённых на разные 
языки. И его темы, с одной стороны, 
актуальные, с другой — вечные: испы-
тания, которые сложно пройти, чело-
век перед лицом судьбы. Фоссе пишет 
о страхах, надеждах, разных формах 

отчаяния, о чувствах, которые испы-
тывают многие люди, но не могут это 
высказать.

Основные романы Фоссе — «Три-
логия» и первые части «Септологии» — 
переведены на русский. Как хорошо 
сказал один коллега, вроде ниче-
го не происходит, вроде затянуто, 
но оторваться невозможно. Скорее 
всего, в ближайший год мы увидим 

бум новых переводов и переизда-
ний текстов Фоссе. Забавный факт: 
в большинстве интервью норвежский 
драматург упоминает, что его млад-
шая дочка любит мультфильм «Маша 
и Медведь».

В Норвегии литература боль-
ше, чем литература. Ещё до появле-
ния собственного независимого го-
сударства у них появился свой гений 

на все времена — драматург Генрик 
Ибсен. Норвегия — это и есть норвеж-
ская литература. И государство ак-
тивно продвигает свою литературу 
на международных рынках. Для стра-
ны с населением в 5 млн человек нор-
вежские книги представлены по всему 
миру непропорционально хорошо. Се-
годня эта литература получила допол-
нительный толчок. Порадуемся за неё.

МНЕНИЕ

« СКОРЕЕ ВСЕГО, В БЛИЖАЙШИЙ ГОД МЫ УВИДИМ 
БУМ НОВЫХ ПЕРЕВОДОВ И ПЕРЕИЗДАНИЙ ТЕКСТОВ 
ФОССЕ. ЗАБАВНЫЙ ФАКТ: В БОЛЬШИНСТВЕ ИНТЕР-

ВЬЮ НОРВЕЖСКИЙ ДРАМАТУРГ УПОМИНАЕТ, ЧТО ЕГО МЛАД-
ШАЯ ДОЧКА ЛЮБИТ МУЛЬТФИЛЬМ «МАША И МЕДВЕДЬ»

« ТЕАТР «ЗИМ-
НИЙ» В СОЧИ 
БЫЛ ГЛАВНОЙ 

ПЛОЩАДКОЙ «КИНОТАВ-
РА» МНОГИЕ ГОДЫ. ИМЕН-
НО С ЭТИМ ФЕСТИВАЛЕМ 
ВСЕ СРАВНИВАЮТ «МАЯК», 
И НА СТАТУС НОВОГО «КИ-
НОТАВРА» ОН ПРЕТЕНДУЕТ 
ВПОЛНЕ СЕРЬЁЗНО

«Год рождения»

«Рыжий»
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Спорт

Пройти через дерби
Приблизят ли армейцы отставку Абаскаля

Николай Егорычев 

Д ерби ЦСКА — «Спартак» может стать 
последним матчем для Гильермо 

Абаскаля во главе красно-белых. У «Зе-
нита» — удобный соперник, чтобы ре-
абилитироваться после двух подряд 
поражений. «Крылья Советов» в каж-
дом туре должны доказывать неслучай-
ность своего высокого положения в та-
блице — на этот раз во встрече с «Пари 
Нижним Новгородом». А «Краснодару» 
нельзя оступаться в матче с «Ростовом», 
чтобы подтвердить свои несколько не-
ожиданные чемпионские амбиции. «Из-
вестия» рассказывают о наиболее ин-
тригующих встречах уикенда.

�� «СПАРТАК» — ЦСКА

Накануне дерби «Спартак» и ЦСКА рас-
положились в турнирной таблице по-
близости: красно-белые на пятом ме-
сте, армейцы — на шестом, у обоих 
клубов по 16 очков.

«Спартак» пребывает, мягко ска-
жем, не в лучшем расположении духа 
после разгромного поражения в Сама-
ре от «Крыльев Советов» (0:4). Одна-
ко такие поражения могут пойти как 
во вред, так и на пользу команде.

— Матч в Самаре получился ужасным 
для нас, — рассказал «Известиям» за-
щитник «Спартака» Никита Чернов. — 
Хотелось бы демонстрировать другую 
игру. Как будто там была заметная раз-
ница и в классе, и в настрое. Нам нужно 
исправлять ситуацию. Пару побед, и всё 
будет хорошо. Потерял ли «Спартак» 
шансы на чемпионство? Не хочу гово-
рить о чемпионстве. Следующий матч 
у нас с ЦСКА, после него поговорим.

Что касается армейцев, то они в пре-
дыдущем туре добыли свою первую 
победу в РПЛ за последние шесть мат-
чей, обыграв «Балтику». При этом ЦСКА 
не может победить «Спартак» уже три 
матча — два поражения и одна ничья. 
Последний выигрыш армейцев дати-
рован февралём 2022 года.

Потерь у обеих команд не так мно-
го, но самая большая из них — у «Спар-
така». Хозяевам не поможет Александр 
Соболев, у которого перебор жёлтых 
карточек. Абаскалю придётся серьёз-
но поломать голову над тем, как и кем 
его заменить. И всё это — на фоне слу-
хов о возможном увольнении испанца.

�� «УРАЛ» — «ЛОКОМОТИВ»

«Железнодорожники» набрали при-
личный ход и по итогам десятого тура 
поднялись на третье место. Команда 
Михаила Галактионова не без труда 

обыграла «Пари НН» (1:0). Победный 
гол на счету Рифата Жемалетдино-
ва, который не забивал в РПЛ с поза-
прошлого сезона: последний его гол 
в чемпионате случился в мае 2022 года.

Что касается «Урала», то они за-
били два быстрых гола «Ростову», 
но не смогли удержать победный счёт 
и сыграли вничью (2:2). При этом су-
действо было неоднозначным — Вик-
тор Гончаренко в знак протеста даже 
молчал на послематчевой пресс-
конференции.

В случае победы «Локо» может до-
гнать по набранным очкам «Крылья 
Советов», которые занимают на дан-
ный момент второе место. «Урал» рас-
положился на восьмой строчке с 15 оч-
ками, но турнирная таблица настолько 

плотная, что екатеринбуржцы, в свою 
очередь, уже могут догнать «Локомо-
тив» и вернуться в топ-3, где они были 
на старте сезона.

«Уралу» не помогут травмированные 
Юрий Газинский и Рай Влут. Пропустит 
матч с «Локомотивом» и дисквалифици-
рованный Андрей Егорычев (он получил 
красную карточку в игре с «Ростовом»). 
У «железнодорожников» в лазарете 
только Станислав Магкеев.

�� «СОЧИ» — «ЗЕНИТ»

«Зенит» проиграл два последних мат-
ча в РПЛ: сначала «Локомотиву» (1:2), 
а затем «Оренбургу» (1:3). Поэтому 
матч против «Сочи» интересен имен-
но тем, как отреагируют петербурж-
цы на серию неудач. Отрыв «Красно-
дара» от «Зенита» составляет уже семь 
очков, поэтому сине-бело-голубым 
нужно срочно выходить из этого ми-

ни-кризиса, если они хотят побороть-
ся за очередное чемпионство.

Лучше соперника, чем «Сочи», «Зе-
ниту» сейчас не найти. Сочинцы за-
нимают последнее место в РПЛ, про-
играв 8 из 10 матчей. В пользу гостей 
говорит и статистика личных встреч: 
лишь одна победа у «Сочи» в вось-
ми играх. Правда, «Оренбург» тоже 
не слишком удачно играл против «Зе-
нита», а в прошлом туре взял и забил 
три гола в первом тайме.

«Зенит» не может рассчитывать 
на Марио Фернандеса, получившего 
травму в прошлом туре. Зато верну-
лись в общую группу Андрей Мосто-
вой и Вячеслав Караваев. Скорее всего, 
пропустят игру у «Сочи» Ваня Дркушич 
и Юрий Медведев.

�� «КРАСНОДАР» — «РОСТОВ»

В южном дерби сойдутся «Краснодар» 
и «Ростов». Команды находятся в аб-
солютно разном состоянии: у «быков» 
три победы в четырёх последних мат-
чах РПЛ, а ростовчане не могут выи-
грать уже пять встреч подряд.

О матче «Ростова» мы уже упомина-
ли — в прошлом туре подопечные Ва-
лерия Карпина сыграли вничью с «Ура-
лом» (2:2). «Краснодар» же обыграл 
«Рубин» со счётом 2:0, причём в обо-
их голах поучаствовал Джон Кордоба. 

Дмитрий Гарин 

М еждународная федерация фут-
бола (ФИФА) допустила мужские 

и женские сборные России до 17 лет 
на чемпионат мира при условии про-
хождения отбора. Но только под назва-
нием «Российский футбольный союз», 
без флага, гимна и в нейтральных цве-
тах. При этом ФИФА подтвердила, что 
отстранение всех остальных наших 
сборных от международных соревно-
ваний «остаётся в силе до окончания 
конфликта» на Украине. Об этом ска-
зано в заявлении организации. Укра-
ина уже потребовала отменить реше-
ния ФИФА и УЕФА по допуску России 
U17 и призвала к бойкоту игр с наши-
ми командами.

�� ВСЛЕД ЗА УЕФА

Первым о возвращении российских 
команд U17 в свои турниры объявил 
УЕФА 26 сентября. Спустя неделю, 4 ок-
тября, аналогичное решение приняла 
уже ФИФА. В заявлении на своём сайте 
организация поддержала европейцев: 
«После решения исполнительного ко-
митета УЕФА от 26 сентября 2023 года 
вновь разрешить участие россий-
ских представительных молодёжных 
команд на уровне девочек и мальчиков 
до 17 лет совет ФИФА одобрил распро-
странение этого решения на чемпио-
нат мира по футболу U17 и чемпио-
нат мира по футболу среди женщин 
до 17 лет, для которых соревнования 
УЕФА служат квалификационным пу-
тём, тем самым отменив приостановку 
команд из России, принимающих уча-
стие в этих турнирах».

Однако, как и в решении УЕФА, есть 
условия: «Допуск обусловлен тем, что 
эти команды играют под названи-
ем “Российский футбольный союз”, 
а не “Россия”, в отсутствие их нацио-
нального флага, национального гимна, 
играют в нейтральных цветах».

— Это хорошо и говорит о том, что 
международные организации посту-
пили разумно. Ребята до 17 лет могут 

играть со своими сверстниками в фут-
бол. Тем более что это командные со-
ревнования, — отметил «Известиям» 
помощник президента РФ и первый 
вице-президент ОКР Игорь Левитин. — 
ФИФА и УЕФА ведь понимают уровень 
развития футбола в нашей стране. 
И уход нашего футбола в Азию, види-
мо, считают нецелесообразным. Луч-
ше оставить нас в европейской фут-
больной семье. Они не хотели, чтобы 
мы уходили в Азию.

По основным сборным решение 
ФИФА также дублирует УЕФА — ни-
какого допуска до окончания боевых 
действий на Украине: «Совет ФИФА 
подтвердил своё осуждение дей-
ствий России на Украине и подтвер-
дил, что решение, принятое 28 февраля 
2022 года, остаётся в силе до оконча-
ния конфликта».

— Конечно, любой из нас мечтает, 
чтобы все наши команды выступали 
на соревнованиях под своим флагом 

и гимном, — подчеркнул «Извести-
ям» председатель комитета Госду-
мы по физкультуре и спорту Дмит-
рий Свищев. — Но вы видите, какие 
у нас сложности с допуском к сорев-
нованиям. История потом всё расста-
вит на свои места. И Международному 
олимпийскому комитету, и всем феде-
рациям, которые не допускают наших 
спортсменов, всем им будет стыдно, 
потому что это незаконное решение. 
Но сейчас реалии другие. Мы долж-

ны сделать всё для того, чтобы наши 
ребята выступали на соревновани-
ях. Я вижу, какую работу проделали 
РФС, Министерство спорта, чтобы 
наши юные футболисты были допу-
щены до соревнований.

�� В ПОЛЬЗУ БЕДНЫХ

Объявленный ранее УЕФА допуск рос-
сиян на турниры вызвал бурную ре-
акцию в Европе. Ряд стран (в их чис-

ле Англия, Польша, Украина, Латвия, 
Литва, Норвегия, Дания, Швеция, Фин-
ляндия, Румыния) объявили о том, 
что не будут играть против россий-
ских команд. Однако европейские 
чиновники не стали менять решение 
и, по данным Sky News, тихо пытают-
ся уладить конфликт. Официальных 
комментариев по этому поводу пока 
не поступало.

— У русофобов давно синдром ис-
ключительности — на этот раз они 
исключили себя из честного состя-
зания, — заявила по этому поводу офи-
циальный представитель МИД России 
Мария Захарова.

В четверг, 5 октября, министерство 
молодёжи и спорта Украины обрати-
лось к ФИФА и УЕФА с требованием от-
менить решение о допуске юниорских 
сборных России к участию в между-
народных турнирах. Также ведомство 
обратилось ко всем ассоциациям, вхо-
дящим в состав УЕФА, с просьбой при-
соединиться к бойкоту любых матчей 
и турниров с участием россиян.

— Украина сначала отреагиро-
вала таким же образом на решение 
УЕФА, они были категорически про-
тив и призывали других бойкотиро-
вать то решение, — напомнил «Извести-
ям» почётный президент РФС Вячеслав 
Колосков. — Сейчас они выступают 
с призывами отменить решение ФИФА, 
но на это никто не будет обращать вни-
мания, как и на протесты Швеции, Нор-
вегии, Дании, Англии и так далее. Есть 
решение руководящих органов, его 
надо исполнять. Все эти вопли в поль-
зу бедных.

Колосков прав, не все поддержи-
вают этот призыв. Например, в Феде-
рации футбола Венгрии заявили, что 
уважают и будут соблюдать приня-
тые решения. «Венгерская федерация 
футбола как ассоциация — член УЕФА 
всегда уважает и соблюдает все реше-
ния и регламенты УЕФА», — сообщи-
ли в ответ на вопрос ТАСС, как в феде-
рации относятся к допуску сборных 
России до 17 лет к турнирам УЕФА 
и ФИФА.

«Если Ковальчук продолжит карьеру, 
болельщики будут только рады»
Хоккеист «Локомотива» Александр Елесин — о стиле ярославцев, лидерстве 
команды в КХЛ и возможном возвращении на лёд звёздного нападающего

Алексей Фомин  

Я рославский «Локомотив» возглав-
ляет Западную конференцию КХЛ 

через месяц с небольшим после старта 
сезона. Недавно «железнодорожники» 
разгромили в гостях одного из своих 
прямых конкурентов — «Динамо» (5:2). 
Один из лидеров клуба — его воспи-
танник, защитник Александр Елесин, 
серебряный призёр Олимпийских игр 
2022 года в Пекине. За «железнодорож-
ников» он выступает с 2017-го (с пере-
рывом на 2019–2021 годы, когда уез-
жал в команду НХЛ «Калгари Флэймз»). 
В интервью «Известиям» 27-летний 
хоккеист оценил шансы побороться 
за Кубок Гагарина, прокомментиро-
вал не удачный старт ЦСКА и СКА и воз-
можное возвращение на лёд звёздного 
нападающего Ильи Ковальчука, с ко-
торым Елесин пересекался как с гене-
ральным менеджером сборной России 
на прошлогодней Олимпиаде.

Вряд ли вы недовольны результатами 
«Локо». А игра команды вам нравится?

Мы получаем удовольствие от каж-
дой игры за клуб и самого процесса, 
а не от каких-то промежуточных задач.

Даже при том, что у «Локомотива» до-
статочно вязкий стиль игры с обилием 
силовой борьбы, а не комбинационный 
хоккей, как, к примеру, у «Торпедо»?

Каждый играет в тот хоккей, кото-
рый ему нравится. И который испове-
дует тренер. Лично мне нравится то, что 
от нас требует тренерский штаб. Осо-
бенно когда это приносит победы. Тог-
да и тренировочный процесс, и сама 
игра даются легче.

А когда случаются такие 
неудачи, как разгром 0:5 
от «Сочи» в начале сезона, удо-
вольствие не пропадает?

Да, это было неприятное 
поражение. Но мы сдела-
ли выводы и продолжили 
двигаться дальше. Как ви-
дите, с тех пор мы сыгра-
ли 10 матчей — девять 
из них выиграли 
в основное время. 
Проиграли толь-
ко ЦСКА (1:2), 
д е й с т в у ю -
щем у об -
ладателю 

Кубка Гагарина. Так что из-за того мат-
ча с «Сочи» удовольствие от процесса 
не пропало. В таких случаях главное — 
уметь проанализировать причины не-
удач. Мы это сделали. 

Уже который сезон кажется, что по со-
ставу и по игре «Локомотив» готов до-
биться больших успехов в плей-офф, 
но с 2017 года команде не удаёт-
ся продвинуться дальше второго ра-
унда. Сейчас ощущаете, что готовы 
к чему-то большему?

Возможно. Самое главное сейчас — 
это то, чтобы мы продолжали разви-
ваться.

Для «Локомотива» принципиально 
удержать лидерство на Западе и выйти 
в плей-офф с первого места?

Вы задаёте вопрос про будущее. 
Я могу ответить лишь то, что мы ста-
раемся выиграть каждый матч. Как, на-
верное, и любая команда.

Я к тому, что не страшно смотреть 
на нынешнюю таблицу и видеть, что 
даже итоговое первое место вас мо-
жет не спасти от встречи с ЦСКА или 
СКА в первом раунде?

Это всё второ-
степенно. Нуж-

но просто 
выходить 

и выигрывать. А на таблицу посмо-
трим потом.

Но вы удивлены тем, что ЦСКА сейчас 
в нижней части зоны плей-офф, а СКА 
вообще за её пределами?

Я думаю, это ничего не значит. Се-
зон только начался. Точнее, относи-
тельно недавно начался. Он длинный — 
какая-то из команд ещё наберёт ход, 
а кто-то может сбавить. Шансы сейчас 
более или менее равные у всех.

Всё равно оба армейских клуба давно 
так не просаживались на старте.

В регулярном чемпионате ещё боль-
шая дистанция впереди. Я не могу ком-
ментировать игру этих команд и их ре-
зультаты. Это будет некорректно.

Ощущается, что стало тяжелее набирать 
очки в матчах с такими командами, как 
«Сочи», «Куньлунь», «Лада»?

Понятно, что многие команды хо-
рошо усилились в межсезонье. КХЛ 
каждый год подравнивается по силе, 
по уровню. Думаю, это плюс для лиги. 
И в первую очередь для зрителей.

На днях Илья Ковальчук взорвал инфор-
мационное пространство, сказав, что 
пройдёт пара недель — и он примет ре-
шение, возобновлять ли карьеру игрока. 
Как человек, знающий его по сборной, 
чего ждёте от возможного возвращения 
такой звезды?

Он выдающийся хоккеист. Я играл 
против него немало. И понимаю, о чём 
говорю. Если он продолжит карьеру, 
то болельщики будут только рады.

Каков был его вклад как генменедже-
ра в результаты сборной на последней 
Олимпиаде?

Огромный. Как и всех, кто был в той 
сборной. Ковальчук очень влиял на ре-
зультат и был частью команды. Не буду 
вдаваться в подробности — трудно ска-
зать что-то конкретное, потому что 
он делал всё, что должен был. И помо-
гал нам постоянно.
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